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Полевые ранения
Военкора Поддубного  
и ещё пятерых пострадавших 
доставили в Москву

Вложить в душу
Объективный метод выявит ПТСР у участников 
боевых действий

Денис Гриценко, Дмитрий Астрахань

Российские учёные разработали ме-
тодику диагностики посттравма-

тического стрессового расстройства 
у участников боевых действий. Она по-
зволяет выявлять ПТСР по объективным 
показателям мозга. Тест занимает всего 
полчаса и проводится с помощью стан-
дартного оборудования для электроэн-
цефалографии. Во время исследования 
пациент реагирует на звуковые сигна-
лы и военные изображения. По данным 
Министерства обороны РФ, синдром 
развивается в среднем у 20% ветеранов 
СВО. Предложенный способ позволит 
выявлять отклонение на ранних стади-
ях и отличать его от других психических 
расстройств, что сделает лечение более 
эффективным, считают специалисты.

Специалисты Алексеевской боль-
ницы в ходе экспериментов обнару-
жили в мозге маркеры посттравма-
тического стрессового расстройства 
(ПТСР) у участников боевых действий. 
На их основе учёные создали объек-
тивный диагностический метод, ко-
торый поможет выявлять психическое 
заболевание на самых ранних стади-
ях даже в условиях полевого госпита-
ля. Сейчас медики продолжают клини-
ческие исследования. По их оценкам, 
практическое применение методики 
в госпиталях можно будет начать уже 
через полгода.

— Сейчас диагностика ПТСР прово-
дится с помощью специальных опрос-
ников, уже когда пациент попадает 

в стационарное лечебное учреждение. 
Больные описывают свои субъектив-
ные ощущения, и каждый врач понима-
ет их по-своему. Наш метод объекти-
вен, и его можно использовать прямо 
в зоне боевых действий как для оцен-
ки психического состояния после ра-
нений, так и просто при симптоматике 
острого стресса. Мы можем опреде-
лить, есть ли опасность его дальней-
шего развития в тяжёлое расстройство. 
Если начать лечение на ранних стади-
ях, оно будет более эффективно, — рас-
сказала «Известиям» научный сотруд-
ник Алексеевской больницы Клавдия 
Телешева.

ПТСР может возникать у человека 
в ответ на какое-либо травмирующее, 
опасное для жизни или здоровья со-
бытие, в том числе боевые действия. 
Происшествие способно вызывать раз-
личные негативные эмоции (тревогу, 
панику, гнев), которые пациент про-
должает переживать и через длитель-
ное время после случившегося. Нару-
шение может приводить к серьёзным 
психическим и физическим болезням, 
заметно снижать работоспособность 
и качество жизни, рассказали психо-
логи.

Проблеме психологической реаби-
литации бойцов СВО уделя-
ют особое внимание. 
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«Черногория оборвала  
с нами почти все контакты»
Посол РФ в Подгорице Владислав Масленников —  
о визовых послаблениях для россиян  
и наёмниках из республики на Украине

Семён Бойков

З а первые пять месяцев этого года 
россияне вложили в экономику 

Черногории €54 млн. Об этом «Изве-
стиям» заявил посол РФ в Подгорице 
Владислав Масленников. Дипломат 
подчеркнул: Россия по-прежнему за-
нимает второе место по объёму ино-
странных инвестиций в балканскую 
страну. В прошлом году он составил 
более €112 млн. Кроме того, турпоток 
из РФ продолжает держаться на вы-
соком уровне: в 2023-м в Черногорию 
приехали отдыхать почти 250 тыс. рос-
сиян. О перспективах дальнейшей ли-
берализации визового режима для 
граждан РФ и восстановлении приё-
ма карт «Мир» — в эксклюзивном ин-
тервью Владислава Масленникова 
«Известиям».

В конце июля в Черногории обновил-
ся состав правительства. В него вош-
ли в том числе партии из коалиции 
«За будущее Черногории», выступа-
ющие за нормализацию отношений 
с Россией. Ожидает ли Москва серьёз-
ных подвижек в политических отноше-
ниях с этой страной?

Я бы для начала уточнил, что речь 
идёт о реконструкции уже действу-
ющего правительства Милойко Спа-

ича. В него вошли ещё три политиче-
ские силы — две партии, отражающие 
интересы черногорских сербов, объе-
динённые в блок «За будущее Черно-
гории» («Новая сербская демократия» 
и Демократическая народная пар-
тия), и третья — это Бошняцкая пар-
тия. Соответственно, программа это-
го правительства, его коалиционное 
соглашение остались прежними. Оно 
предусматривает неизменность внеш-
неполитических приоритетов этого 
правительства, поэтому я бы, честно 
говоря, не спешил с ожиданиями или 
прогнозами быстрых и серьёзных пе-
ремен в наших двусторон-
них отношениях.

Не вывозят
Отток капитала из РФ снизился  
до $18 млрд за квартал

Мария Строителева

Ч истый отток капитала из России 
во втором квартале сократился 

на $10 млрд — до $18 млрд к первым трём 
месяцам года. Речь о легальных опе-
рациях и средствах на счетах граждан 
и компаний РФ в иностранных юрисдик-
циях. При этом за аналогичный период 
прошлого года показатель был гораздо 
меньше — $7 млрд, следует из расчётов 
НИУ ВШЭ, которые изучили «Известия». 
Эксперты отмечают: сейчас отток замед-
лился на фоне снижения импорта, в том 
числе в связи со сложностями с плате-
жами. Но значительную роль играет и се-
зонный фактор. Как это влияет на курс 
рубля — в материале «Известий».

Чистый отток капитала частно-
го сектора (показывает, на сколь-
ко вывод денег из страны превышает 
их приток) снизился во втором квартале 
2024-го. Об этом говорится в «Коммента-
риях о государстве и бизнесе» НИУ ВШЭ 
за авторством ведущего эксперта ин-
ститута «Центр развития» Сергея Пу-
хова («Известия» ознакомились с рас-
чётами).

Показатель составил $18 млрд про-
тив $28 млрд в первые три месяца года 
(с учётом ошибок и пропусков, то есть 
статистической погрешности и неуч-
тённых операций). При этом во втором 
квартале 2023-го отток капитала был 
значительно меньше — $7 млрд, сказа-
но в обзоре.

Под оттоком капитала частного 
сектора понимаются законные фи-

нансовые операции, связанные с вло-
жениями резидентов РФ (граждан 
и компаний) в иностранные активы 
и ценные бумаги, с переводом средств 
в зарубежные банки и приобретени-
ем наличной валюты. Эти трансак-
ции не следует путать с выводом денег 
из РФ по подозрительным основаниям.

«Известия» направили запрос 
в Банк России об объёмах оттока ка-
питала во втором квартале 2024-го.

Отток капитала из России замед-
лился из-за того, что импорт товаров 
в нашу страну сокращается, отмети-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Как отме-
чено в обзоре ВШЭ, он снижается пя-
тый квартал подряд, несмотря на вы-
сокий внутренний спрос.

Во в т ор ом к в ар та ле с т ои-
мость импорта товаров состави-
ла $71 млрд — с учётом сезонности 
он сократился на 1% по отношению 
ко второму кварталу, оце-
нили в ВШЭ.

В НОМЕРЕ 
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укрепился рубль к доллару  
с начала 2024 года

«Враг стал слабее. 
Надо его добивать»
За что морпех с Дальнего  
Востока представлен  
к званию Героя России  
при штурме Урожайного

Роман Крецул, Яна Штурма, Богдан Степовой

По последним данным Минобороны, за три дня 
боёв в Курской области украинские боевики 

потеряли 660 человек и 82 единицы бронетехни-
ки. В ведомстве заявили, что войска группировки 
«Север» совместно с пограничниками и подошед-
шими резервами не допустили продвижения про-
тивника вглубь региона. По мнению экспертов, 
сейчас в регионе идут встречные и позиционные 
бои, за которыми должно последовать россий-
ское наступление. При этом о стабилизации об-
становки говорить преждевременно. Тем време-
нем представитель внешнеполитической службы 
ЕС Петер Стано заявил, что нападение на Курскую 
область не скажется на поддержке Евросоюзом 
Украины. А в Пентагоне и вовсе сообщили, что 
происходящее соответствует политике США — 
несмотря на призывы ООН обеспечить 
безопасность мирных граждан. b
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Полевые ранения
Военкора Поддубного и ещё пятерых пострадавших доставили в Москву

Яна Штурма, Владимир Матвеев

Состояние раненного 7 августа воен-
кора ВГТРК Евгения Поддубного оце-

нивается как тяжёлое, но стабильное, 
сообщили в НИИ скорой помощи име-
ни Склифосовского. Туда журналиста 
доставили из Курской области. На лече-
ние в Москву отправили ещё пятерых по-
страдавших — двоих детей и трёх взрос-
лых. Украинские военные давно открыли 
охоту на российских журналистов, а Ев-
гений Поддубный для них «особенная 
цель», констатировали эксперты.

Пять человек, пострадавших при ата-
ке ВСУ в Курской области, поступили 
на лечение в столичные медицинские 
учреждения, сообщил мэр Москвы Сер-
гей Собянин в своём Telegram-канале. 
Двое детей эвакуированы вертолётом 
в НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии, двое взрослых постра-
давших — в НИИ скорой помощи име-
ни Склифосовского, ещё один человек — 
в ГКБ имени Иноземцева.

— Все благополучно перенесли 
транспортировку, находятся в тяжё-
лом, но стабильном состоянии, — со-
общил Собянин. — В настоящее время 
проводятся необходимые обследо-
вания, начато комплексное лечение 
с привлечением ведущих специали-
стов Москвы и с применением луч-
ших технологий.

В Курск, по его словам, направлены 
дополнительные медицинские брига-
ды для оказания помощи и транспор-
тировки при необходимости в москов-
ские больницы.

Утром в четверг, 8 августа, в Москву 
самолётом доставили и раненного в ре-
зультате атаки ВСУ военного корреспон-
дента Евгения Поддубного. Накануне 
журналист получил серьёзные травмы 
в Курской области. Автомобиль военко-
ра атаковал украинский дрон недалеко 
от города Суджи. После того как состо-
яние Поддубного стабилизировали кур-
ские врачи, его отправили в Москву для 
дальнейшего лечения.

Директор Научно-исследователь-
ского института скорой помощи име-
ни Склифосовского Сергей Петриков 
рассказал: состояние Евгения Поддуб-
ного оценивается как тяжёлое, но ста-
бильное. У него преобладает ожоговая 
травма.

— Всё прилично по движению, по чув-
ствительности. Поэтому в этой части всё 
достаточно стабильно. Ожоговая трав-
ма — это такая динамичная история, — 
рассказал Петриков в эфире телекана-
ла «Россия 24».

Врио губернатора Курской области 
Алексей Смирнов опубликовал в своих 
соцсетях аудио, которое Евгений Под-
дубный записал, адресовав его курским 
врачам.

«Всё будет хорошо. Прекрасные вра-
чи. В общем, делают на отлично свою ра-
боту. Спасибо, что вы за меня пережи-
ваете. Я за вас всегда тоже переживаю. 
Мы обязательно победим. Победа бу-
дет за нами!» — говорит на этой записи 
Поддубный.

Состояние журналиста ВГТРК ста-
бильно тяжёлое. Соответствующее за-
явление в ходе эфира сделал корреспон-
дент телеканала «Россия 24» со ссылкой 
на врачей.

— Он стабилен, противопоказаний 
к перевозке не было, и сейчас столич-

ные медики начнут оказывать ему всю 
необходимую медицинскую помощь, — 
отметил корреспондент в ходе эфира.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело о покушении на убий-
ство и воспрепятствовании профес-
сиональной деятельности, сообщила 
официальный представитель ведом-
ства Светлана Петренко.

— Несмотря на то что представитель 
СМИ не имел при себе оружия и не при-
нимал участия в боевых действиях, во-
оружённые формирования Украины 
определили его как законную цель для 
нанесения удара, — сказала она.

Ранение военкора Евгения Поддуб-
ного осудили в ООН, сказал «Извести-
ям» официальный представитель ген-
сека организации Фархан Хак.

— Мы решительно осуждаем все 
атаки на журналистов и обеспокоены 
происходящим. Мы надеемся на его 
[Поддубного] скорейшее выздоров-
ление, — заявил он.

Председатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьёв отметил 
«Известиям», что военкор был «важной 
целью украинских операторов и снай-
перов». По его словам, украинские во-
енные в ходе конфликта откровенно 
охотятся за российскими военными 
журналистами.

— Если когда-то в Югославии, где 
я был военкором, помогали бронежи-
леты с надписью «Пресса», то сейчас 
они, к сожалению, являются целью для 
снайперов и операторов FPV-дронов, — 
отметил он. — Евгений не раз сам гово-
рил об этом, рассказывая, как непросто 
подъехать к линии фронта, где воздух 
наполнен FPV-дронами, которые следят 
за каждым человеком.

Как подчеркнул Владимир Соловьёв, 
в Союзе журналистов России проведут 
разбирательство случившегося с Евге-
нием Поддубным. Главный вопрос: по-
чему его автомобиль не был оснащён 
средством радиоэлектронной борьбы?

ВСУ продолжают охоту на журнали-
стов, полагает военкор, директор ГТРК 
«Луганск» Николай Долгачёв.

— Ничего не меняется,  — сказал 
он «Известиям». — Они по-прежнему 
берут гражданских в заложники, бьют 
по социальным объектам. Я по личному 
опыту знаю, что даже на позывные обыч-
ных наших бойцов типа Журналист или 
Репортёр противники реагируют повы-
шенной активностью. Тут же в их ради-
оэфире слышится: «На этом участке по-
явился какой-то репортёр, дайте огонь 
на поражение, давайте навалим». Это 
психологическая проблема.

Прямого военного смысла при этом, 
по его словам, нет, медийного — тоже.

— Публичных бонусов тут нет. Всё-
таки гибель безоружного журналиста 
от твоей руки — это не плюс, она никого 
никогда не красила, — отметил эксперт. — 
В массовом сознании это очевидная 
подлость, ответ на неё — это дополни-
тельная сплочённость общества. Но они 
на это всё-таки идут. Тут надо искать 
какие-то психологические проблемы. 
Может быть, месть или что-то иное, так 
просто необъяснимое.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова также заявила: укра-
инские военные ведут настоящую охо-
ту на российских военных корреспон-
дентов. Заявление было опубликовано 
на сайте дипломатического ведомства.

Новости  

Василиса Ясенева

По 10 тыс. рублей будет выплачено 
всем пострадавшим жителям Кур-

ской области, вынужденным покинуть 
свои дома на фоне массированных 
атак со стороны ВСУ. Об этом Влади-
мир Путин заявил 8 августа на встрече 
с врио губернатора региона Алексеем 
Смирновым. Сейчас власти продолжа-
ют эвакуацию населения из наиболее 
опасных участков, однако этот процесс 
осложняется обстрелами гражданско-
го населения и карет скорой помощи. 
Пока жилья для переселения людей 
хватает, средства на эти цели выделя-
ются, добавил Алексей Смирнов. Ситу-
ацию в Курской области в этот день об-
суждал и премьер Михаил Мишустин: 
он потребовал от членов кабмина кру-
глосуточно быть на связи и лично кон-
тролировать работу по организации 
необходимой помощи.

Второй день подряд рабочий гра-
фик Владимира Путина выстраива-
ется вокруг мер по нормализации об-
становки в Курской области и помощи 
пострадавшим жителям. 

Президент 8 августа в режиме ви-
деоконференции провёл встречу 
с врио губернатора Курской области 
Алексеем Смирновым. Владимир Пу-
тин заметил, что разговор должен был 
состояться лично, но обстоятельства 
сложились так, что главе региона сей-
час необходимо быть на месте. Алек-
сей Смирнов руководит областью 
относительно недавно — с мая 2024-
го, когда его предшественник Роман 
Старовойт перешёл на пост министра 
транспорта.

— Здесь недостаточно только ваших 
профессиональных знаний, навыков 
и профессионального опыта, который 
у вас, безусловно, есть. Это требует 
от вас, сегодняшняя ситуация требу-
ет и известного мужества, собранно-
сти на путях решения этих сложных, 
непростых, неординарных задач, ко-
торые сейчас стоят перед всеми вет-
вями и всеми уровнями власти и в том 
числе перед губернатором и вашей ко-
мандой, — заявил президент.

Оперштаб региона собрался сразу 
после попыток прорыва ВСУ госгра-
ницы, подчеркнул Смирнов. В область 
также приехали заместители многих 
министров и руководителей ведомств. 
Первым делом было принято реше-
ние об эвакуации мирного населения.

— Оценив ситуацию, мы начали вы-
возить людей. Это была достаточно 
сложная проблема, потому что ДРГ 
ВСУ обстреливают гражданское насе-
ление, обстреливают машины скорой 
помощи, на которых ценой собствен-
ной жизни, пожертвовав собой — есть 

случаи, где медики погибли, — вывоз-
или население. У нас находились ав-
томобили, переданные в ДНД, бро-
нированные, которые мы получали 
в своё время от банков, инкассатор-
ские, и плюс сейчас там дополнитель-
но до 80 единиц банки предоставля-
ют, — рассказал он.

Вывоз людей в Курской области 
идёт круглосуточно и продолжается 
до сих пор: только за 8 августа ракет-
ная опасность объявлена в Курской 
области в восьмой раз за день, о каж-

дой из них Алексей Смирнов объявля-
ет в том числе в своих соцсетях. Сво-
бодные места в пунктах временного 
размещения есть, заявил губернатор.

Действия украинцев обусловлены 
тяжёлой ситуацией на линии сопри-
косновения в зоне проведения спец-
операции, сказал «Известиям» первый 
зампред комитета Совета Федерации 
по международным делам Владимир 
Джабаров.

— У них ни на одном участке фронта 
нет продвижения или же вообще пя-

Усилить отпор
A В четверг Минобороны РФ 

сообщило, что подразде-
ления группировки войск «Север» 
совместно с органами ФСБ России 
продолжают уничтожать формиро-
вания ВСУ в Суджанском и Коренев-
ском районах Курской области.

«В течение суток активными дей-
ствиями подразделений прикрытия 
государственной границы совмест-
но с пограничниками, подразделе-
ниями усиления и подошедшими ре-
зервами, ударами авиации, ракетных 
войск, огнём артиллерии продвиже-
ния противника не допущено. Осу-
ществляется огневое поражение 
выявленных скоплений живой силы 
и техники ВСУ. Пресекаются попыт-
ки прорыва отдельных подразделе-
ний вглубь территории на курском 
направлении. Наносятся авиацион-
ные удары по выдвигающимся ре-
зервам ВСУ на территории Сумской 
области», — рассказали в ведомстве.

По данным Минобороны на пол-
день четверга, за прошедшие сутки 
противник потерял до 400 военнос-
лужащих и 32 единицы бронетехни-
ки, в том числе танк, четыре БТР, три 
БМП и 24 бронеавтомобиля «Казак».

А всего с начала боевых действий 
на курском направлении потери ВСУ 
здесь составили 660 военнослужа-
щих и 82 единицы бронетехники, 
в том числе восемь танков, 12 бро-
нетранспортёров, шесть боевых ма-
шин пехоты, 55 боевых бронирован-
ных машин и инженерная машина 
разграждения.

«Операция по уничтожению фор-
мирований ВСУ продолжается», — от-
метили в ведомстве.

Позднее там уточнили, что во-
йска группировки «Север» нанес-
ли поражение украинским силам 
в Курской, Сумской и Харьковской 
областях. «Подразделения группи-
ровки войск “Север” нанесли пораже-
ние живой силе и технике 22-й, 25-й 
механизированных бригад ВСУ, 36-й 
бригады морской пехоты, 88-й, 103-
й, 123-й бригад теробороны в райо-
нах населённых пунктов Журавка, 
Беловоды, Юнаковка Сумской обла-
сти, Волчанск Харьковской области 
и Дарьино Курской области», — гово-
рится в сообщении.

Врио губернатора Курской об-
ласти Алексей Смирнов рассказал, 
что российские силы ПВО сбили две 
украинские ракеты в небе над реги-
оном.

В четверг Минобороны РФ опу-
бликовало несколько видео с кадра-
ми уничтожения украинской техни-
ки в приграничных районах Курской 
области. На одном из них видно, как 
подбиты БМП Bradley, бронемашина 
«Казак», БТР и БМП ВСУ. Боевые ма-
шины уничтожили барражирующи-
ми боеприпасами «Ланцет».

На других кадрах запечатлена ата-
ка российскими FPV-дронами двух 
украинских беспилотников «Баба-

Яга». Видео было снято на камеру, 
установленную на дрон, который 
протаранил вражеский аппарат.

Ещё одно видео показывает унич-
тожение замаскированного полевого 
склада боеприпасов ВСУ расчётами 
гаубицы Д-30 в приграничном райо-
не Курской области.

— Враг может преследовать не-
сколько целей, — рассказал «Извести-
ям» председатель правления обще-
российской организации «Офицеры 
России» подполковник запаса Роман 
Шкурлатов. — Первая — показать сво-
им западным спонсорам и кураторам, 
что ВСУ могут не только отступать, 
но и давать какие-то результаты. Они 
месяцами только отступали и терпе-
ли поражения. Маленькая тактиче-
ская перемога им нужна как воздух. 
Вторая вероятная цель — это попытка 
застолбить плацдарм на территории 
Курской области для последующего 
торга при тех или иных переговорах. 
Третья — это попытка заставить нас 
стянуть под Курск резервы, оголяя 
другие направления. Но с этим у них 
явно ничего не получится. У нас хва-
тает незадействованных резервов.

Эксперт отметил, что у ВСУ есть 
несколько вероятных векторов дви-
жения.

— В частности, чаще всего назы-
ваются атомоград Курчатов и рай-
центр Рыльск, — отметил он. — Сей-
час по противнику наносятся удары 
всеми средствами поражения, кото-
рые у нас имеются, активно работа-
ют авиация, ОТРК «Искандер». Мощ-
нейшему воздействию подвержены 
пути подвоза противника и места 
дислокации ВСУ в Сумской области. 
По разным оценкам, ВСУ там пыта-
ются сосредоточить две-три механи-
зированные бригады, но мы не даём 
им собраться в кулак. Идёт охота 
и за украинской ПВО.

Роман Шкурлатов заметил, что по-
сле двух суток боёв наступательный 
прорыв ВСУ выдохся.

— Сейчас начинаются встречные 
и позиционные бои, — уточнил он. — 
Ну а потом стоит ждать наших на-

ступательных действий. В ходе них 
противник должен быть вытеснен 
на свою территорию или уничтожен. 
Тем не менее нам не надо поддавать-
ся шапкозакидательским настрое-
ниям. Ситуация непростая.

О какой-то стабилизации обста-
новки на курском приграничье го-
ворить преждевременно, полагает 
военный эксперт полковник Генна-
дий Алёхин.

— Противник, надо отметить пря-
мо, действует грамотно, дерзко 
и по всем правилам классического 
военного искусства. Он использовал 
дроны в качестве воздушного при-
крытия ротных тактических групп, 
а после ввёл резервы и батальон-
ные тактические группы, которые 
пошли в наступление на нескольких 
участках Суджанского, Кореневского 
и Рыльского районов. А также он уси-
лил плотность ПВО, которые идут 
за ними следом.

По его словам, сначала зашли 
тактические группы, чтобы нащу-
пать уязвимые места. А затем вошли 
уже батальонные тактические груп-
пы. Кроме того, были подтянуты ин-
женерно-сапёрные подразделения.

По мнению эксперта, надо в пер-
вую очередь понять замысел ВСУ.

— По последней информации, про-
тивник пытается нарушить логисти-
ческую цепь, контролировать дороги. 
Он по-прежнему прощупывает и од-
новременно пытается закрепиться, 
строить фортификационные соору-
жения, опорные пункты, минирует 
местность. Нам нужно купировать 
его наступательные действия, уси-
лить резервы. Ситуация сложная. 
Говорить о стабилизации я бы ещё 
не стал, — заключил он.

18 минус
Украину готовят к понижению мобилизационного возраста

Ирина Горбунова

Э ксперты, военные и даже политики 
на Украине активно обсуждают во-

прос снижения мобилизационного воз-
раста. Звучат разные мысли на этот счёт: 
предлагаются и самые радикальные 
меры — призывать всех начиная с 18 лет. 
Киев вряд ли пойдёт на такое снижение, 
заявил «Известиям» экс-премьер Укра-
ины Николай Азаров, но допустил, что 
в ВСУ могут начать забирать и «на пару 
лет» раньше. Причём, по данным россий-
ских властей, к этому Украину может под-
талкивать Запад. К каким последствиям 
может привести такой шаг — в материа-
ле «Известий».

Практически каждый день в укра-
инских социальных сетях или в рамках 
единого телемарафона звучат призы-
вы к снижению мобилизационного воз-
раста ради пополнения рядов ВСУ. При-
чём в дискуссию включились не только 
эксперты, но и депутаты, а также дей-
ствующие военнослужащие. Очевид-
но, что жёсткие меры по мобилизации 
на Украине не дают того эффекта, кото-
рого ожидали киевские власти, и попол-
нение рядов вооружённых сил идёт не-
достаточно интенсивно.

Причём предложения звучат доста-
точно экстремальные — снизить воз-
раст сразу до 18 лет (сейчас 25, до апре-
ля он был 27) и даже отменить отсрочки 
для студентов. В частности, ранее с та-
ким заявлением выступил депутат Рады 
от партии «Голос» Роман Лозинский.

— Нам необходимо решение о сниже-
нии призывного возраста для участия 
в боевых действиях, для воинской служ-
бы. И то, что сейчас снизили возраст 
с 27 до 25 лет [...], к большому сожалению, 
вполне возможно, что в нынешних усло-
виях это не последнее снижение при-
зывного возраста для мобилизации, — 
сказал он.

К снижению порога призывают и во-
енные. «Нам нужно проводить мобили-
зацию более широкую и мобилизовы-
вать не старых дедов 50-летних. Когда 

доходит до боевых действий, они уже 
похожи на стариков, у них куча хрони-
ческих заболеваний. Надо мобилизовы-
вать 20-летних, 18-летних, в чём пробле-
ма? Что студенты? Ну и что? Студенты 
не должны воевать? Должны», — заяв-
лял командир штурмового батальона 
Пётр Горбатенко.

Однако экс-премьер Украины Нико-
лай Азаров в беседе с «Известиями» зая-
вил, что, несмотря на все разговоры сре-
ди общественности и политиков, власти 
Киева вряд ли пойдут на такое резкое 
снижение возраста.

— Сопротивление общественности 
достаточно серьёзное. Я не думаю, что 
будут снижать сразу до 18, может, пони-
зят на пару лет, но до 18 — я не верю, что 
будет так, — сказал он.

О том, что Киев будет и дальше 
уменьшать мобилизационный возраст, 
в июне говорил и президент России Вла-
димир Путин, выступая на пленарном 
заседании ПМЭФ-2024. Причём он под-
чёркивал, что Украина пойдёт на это 
ради продолжения получения поддерж-
ки со стороны США.

— Мы видим эту принудительную 
мобилизацию на Украине. Безусловно, 
я не сомневаюсь, возраст мобилизации 
будет снижаться. Нам достоверно из-
вестно из украинских источников, что 
американцы поставили условие продол-
жения поддержки — снижение уровня мо-
билизации по возрасту. 25, 23 года, 20 лет, 
а может быть, сразу 18 лет, — говорил он.

Сейчас, к слову, официальные данные 
среднего возраста военнослужащих 
в ВСУ недоступны. Однако, по резуль-
татам опросов, публикующихся в СМИ, 
средний возраст составляет 40–45 лет.
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В беде не бросят
Путин объявил о выплатах пострадавшим жителям Курской области
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В Курской области продолжается уничтожение живой силы и бронетехники ВСУ 
(8 августа)
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«Черногория оборвала с нами почти все контакты»
A С другой стороны, и для нас, 

и для черногорской сторо-
ны очевидно, что нынешняя тупиковая 
ситуация в двусторонних отношениях 
не может продолжаться вечно. Но сей-
час рано давать какие-то прогнозы, по-
скольку правительство только начало 
действовать в этом формате.

Были ли какие-то сигналы по диплома-
тическим каналам от Подгорицы?

Каких-то сигналов с черногорской 
стороны России пока не было. А вот 
сигналы с «другой стороны» вполне 
имели место. США открыто и доста-
точно грубо выразили недовольство 
вхождением блока «За будущее Черно-
гории» в правительство страны. И по-
сол США в Подгорице Джуди Райзинг 
Райнке, которую первым делом принял 
министр иностранных дел Эрвин Ибра-
химович, сразу и публично дала ему 
наказ, чтобы он вносил свой вклад в то, 
чтобы всё правительство было привер-
жено евроатлантическим целям.

Незадолго до обновления правительства 
в июле Высший суд в Подгорице оправ-
дал всех фигурантов дела о подготовке 
предполагаемого госпереворота в 2016 
году. Решение вызвало критику со сто-
роны Демократической партии социали-
стов. Почему дело в итоге развалилось?

Два процесса — апелляционный суд 
в 2021 году и повторный суд, который за-
вершился в июле этого года, — установи-
ли отсутствие каких-либо доказательств 
всей этой насквозь фальшивой истории, 
придуманной по итогам парламентских 
выборов 2016 года. В течение восьми лет 
она насаждалась Демократической пар-
тией социалистов. В принципе решение 
суда от 12 июля фактически подтверди-
ло то, что изначально говорила россий-
ская сторона: любые обвинения в адрес 
нашей страны в каких-либо попытках 
участия в неких незаконных действиях 
на территории Черногории абсолютно 
абсурдны и бездоказательны.

Какова была цель этого процесса?
В принципе очевидно, что испол-

нялся конкретный заказ на изобрете-
ние некоего ощутимого доказательства 
«зловредного влияния России» на Бал-
канах и создавался барьер для вхожде-
ния лидеров оппозиционного для ДПС 
«Демократического фронта» на дли-
тельную перспективу.

В начале года премьер-министр Чер-
ногории Милойко Спаич заявил: сле-
дование в фарватере санкционной по-
литики Евросоюза не принесло стране 
никаких выгод. Усиливается ли давле-
ние ЕС на Подгорицу по вопросу приня-
тия новых пакетов мер?

Евросоюзу в этом плане на Черного-
рию давить не нужно. Последователь-
но сменяющие друг друга правитель-
ства страны уже десять лет фактически 
на автомате штампуют своё присоеди-
нение к любым новым санкциям про-
тив РФ. Я бы, честно говоря, сказал, что 
именно Подгорица несёт свою долю от-
ветственности за дальнейшие требова-
ния Брюсселя ко всем странам-канди-
датам присоединяться к санкционным 
пакетам, поскольку правительство, 
бывшее у власти в 2014 году (прави-
тельство Демократической партии 
социалистов), по своей инициативе 
присоединилось к первым санкциям 
против Российской Федерации. Брюс-
сель их об этом не просил, но еэсовцам 
это понравилось, и они стали требовать 
того же от всех стран-кандидатов.

По вашим наблюдениям, стало ли соблю-
дение санкций ЕС против РФ одним из но-
вых критериев для приёма в Евросоюз?

Да, пару лет назад это фактически 
стало одним из критериев. Если раньше 
от кандидатов требовалось стопроцент-
ное соответствие внешнеполитической 
линии фактически на финальном эта-
пе перед вступлением в Евросоюз, уже 
два-три года назад Брюссель стал тре-
бовать наращивания этого соответствия 
сразу. Это при том, что, естественно, 
каких-то сроков вступления этих стран-
кандидатов всерьёз никто не называет.

Соответственно, если Подгорица всё 
время говорит о своей стопроцентной 

солидаризации с внешнеполитической 
линией Евросоюза, фактически это оз-
начает отсутствие собственной внеш-
ней политики и полное подчинение 
внешней политике ЕС, которая форми-
руется без участия стран-кандидатов.

Черногория не теряет своей популярно-
сти среди российских туристов. С 2022 
года в стране перестали принимать кар-
ты «Мир». По вашей информации, ведут-
ся ли сейчас обсуждения каких-либо по-
слаблений в отношении этого вопроса?

Черногория действительно по-
прежнему очень популярна у наших 
туристов. Было сильное сокраще-
ние [турпотока] в связи с пандемией 

[COVID-19], но как только ограничения 
были сняты, число туристов неуклонно 
растёт. В прошлом году оно составило 
246,7 тыс. человек. Это число наших ту-
ристов, которым оперируют черногор-
цы. И это 10% от общего числа туристов 
в прошлом году и 24% от количества 
ночёвок. Как правило, наши туристы 
остаются здесь дольше, чем туристы 
из других стран.

Карты «Мир» действительно забло-
кированы в рамках санкционных ре-
шений Евросоюза, к которым присое-
динилась Черногория, поэтому в этом 
плане никакие переговоры в принци-
пе даже не могут сейчас вестись. Но по-
мимо карты «Мир» были и другие слу-
чаи. Я не могу сказать, что они массовые, 
даже единичные, но были такие случаи, 
как отказ в обмене наличной валюты 
из-за того, что человек приходил с рос-
сийским паспортом. По крайней мере 
в банках Подгорицы такое было. При 
этом, конечно, здесь по-прежнему очень 
любят русских туристов, которые остав-
ляют значительно больше денег, чем ту-

ристы из стран Западной или Восточной 
Европы. Путешественники всё ещё до-
статочно хорошо здесь себя чувствуют.

Для россиян по-прежнему действует 
безвиз при поездке на 30 дней, и для них 
нет ограничений по количеству посе-
щений. Практика сезонного увеличе-
ния безвизового режима до 90 суток 
была отменена два года назад. Ведут-
ся ли переговоры об увеличении срока 
пребывания россиян в Черногории, как 
это было до 2022-го?

Сейчас вообще никаких переговоров 
ни по каким вопросам с черногорской 
стороной не ведётся. Черногория обо-
рвала с нами практически все контакты.

Что касается безвизового режима, 
да, на протяжении более чем десяти 
лет действовала практика введения 
90 дней безвизового пребывания на-
ших граждан в период туристическо-
го сезона. А обычный режим — 30 дней 
без визы — так и сохранился. От прак-
тики увеличения безвизового перио-
да на туристический сезон черногорцы 
отказались в 2022 году, и никаких по-
зывов к тому, чтобы это возобновить, 
на данный момент нет.

С другой стороны, средняя про-
должительность пребывания наше-
го туриста в Черногории составляет 
15 дней, поэтому он вполне укладывает-
ся в те безвизовые рамки, которые есть.

С прошлого года в Черногории работа-
ет ликёро-водочный завод Beluga. На-
сколько востребована страна для рос-
сийских инвесторов и бизнесменов 
сейчас — в условиях роста геополити-
ческой напряжённости?

Российские инвесторы и бизнес 
продолжают работать на черногор-

ском рынке. Несмотря на периодиче-
ски раздающиеся от правительства 
заявления о необходимости неких 
«правильных» инвесторов для Черно-
гории, реальность такова, что десяти-
летиями важнейшими инвесторами 
остаются предприниматели из Сербии 
и России. В последние пару лет РФ по-
прежнему остаётся на втором месте 
после Сербии. В 2023 году объём на-
ших инвестиций составил €112,5 млн. 
Это 11% от всех прямых иностранных 
инвестиций в страну за прошлый год.

Безусловно, наблюдается падение 
объёма по сравнению с 2022-м, когда 
было вложено €125 млн, но это падение 
значительно меньше, чем со стороны 
других инвестирующих в Черногорию 
стран, потому что в целом за 2023 год 
объём иностранных инвестиций в Чер-
ногорию упал на 45%. Есть буквально 
свежие данные: за первые пять месяцев 
этого года наши инвесторы уже вло-
жили €54 млн.

Что касается обратного движения — 
движения черногорского бизнеса в от-
ношении российского рынка, — здесь 
скорее идёт постоянное оплакивание 
его потери с весьма невежливыми от-
зывами в адрес здешних политиков, 
действия которых к этому привели.

Выходит, запрос на присутствие рос-
сийских компаний в Черногории по-
прежнему высокий. А как насчёт рус-
ского языка и культуры? 31 июля 
в городе Никшич открылась летняя 
школа интенсивного изучения русско-
го языка...

Русский язык и русская культура 
весьма востребованы в Черногории. 
Я вижу постоянный запрос: люди хо-
тят изучать русский язык, и идёт очень 
заметная тяга к русской культуре. Что 
касается русского языка, проблема 
в том, что, конечно, прослеживается 
линия сокращения его изучения в шко-
лах или в университете, и это созна-
тельная линия властей. Но как реак-
ция растёт спрос на курсы русского 
языка со стороны черногорских граж-
дан. Поэтому очень востребованным 

оказался совместный проект РЦНК 
«Русский дом» в Белграде и Русской 
гуманитарной миссии при поддерж-
ке одной из епархий Сербской право-
славной церкви и пары здешних пра-
вославных НПО.

Я думаю, если эта школа покажет 
хорошие результаты — а всё идёт имен-
но к этому, в следующем году и в дру-
гих городах можно будет организовать 
аналогичные школы. Тем более ряд му-
ниципалитетов, особенно в северной 
части страны, очень просит о такой 
возможности.

Недавно Милойко Спаич сообщил, что 
власти страны с начала СВО отправи-
ли Украине девять пакетов военной по-
мощи и продолжат поддерживать Киев. 
По вашим подсчётам, какова сумма во-
енной помощи Черногории Украине?

Черногорское руководство посто-
янно подчёркивает, что оказывает 
Украине политическую, гуманитар-
ную, военную, финансовую помощь, 
включая денежные переводы через 
некие фонды. До настоящего момента 
Украине действительно было переда-
но девять пакетов помощи, в том числе 
два пакета киевскому режиму успело 
предоставить уже нынешнее прави-
тельство Милойко Спаича. В принци-
пе ещё два правительства назад (после 
весны 2022 года. — «Известия») данные 
об их помощи Киеву были засекречены. 
Потом в течение 2023-го они частично 
рассекречивали данные о своей помо-
щи, и из того, что тогда было раскрыто, 
было понятно: помимо первоначаль-
ных 7 тыс. сухих пайков, 500 шлемов 
и 300 бронежилетов в этой помощи по-
явились и ПЗРК, миномёты, снаряды 
и запчасти к вертолётам.

 Новости

«Враг стал слабее. Надо его добивать»
За что морпех с Дальнего Востока представлен к званию Героя России 
при штурме Урожайного

Дмитрий Корнев

Н аша армия всегда оставалась верна 
лучшим традициям российского во-

инства. И в ходе СВО бойцы демонстри-
руют многочисленные примеры муже-
ства, отваги, патриотизма и долга. Вот 
лишь один такой случай с передовой. 
К званию Героя России представлен ме-
ханик-водитель БТР, морпех 40-й бригады 
Тихоокеанского флота Виталий, позыв-
ной Марк. Боец трижды завозил штур-
мовиков в Урожайное, один раз его БТР 
подорвался на мине, второй раз был под-
бит из гранатомёта. С тяжёлой контузией 
морпех возвращался в тыл, отказывал-
ся от госпитализации и вновь шёл в бой 
уже на новом бронетранспортёре. Корре-
спондент «Известий» встретился с героем.

�� ПОЧЕМУ МАРК?

Виталий рассказал, что, когда во Вла-
дивостоке проходил курсы подготов-
ки перед СВО, он уговорил своих това-
рищей сходить на выставку японского 
автопрома.

— После этого и получил себе такой 
позывной. В принципе это название 
марки одного из японских авто. Люблю 
скорость и быструю езду. Дрифтовать 
сам не люблю, но смотреть за этим про-
цессом со стороны нравится, — расска-
зывает морпех.

Он уточняет, что к званию Героя 
России представлен за бой, который 
случился во время штурма и взятия по-
сёлка Урожайное.

— Нам были поставлены боевые за-
дачи. Мы их успешно выполнили. Бои 
за этот населённый пункт шли не один 
день, — вспоминает он, сетуя на то, что 
«первые его заезды туда были неудач-
ными».

— Первый раз машина подорвалась 
на противотанковой мине. Меня се-
рьёзно контузило. Но, к счастью, кри-
тического вреда здоровью не получил. 
Мы с наводчиком быстро эвакуирова-
лись, — поясняет Марк.

По его воспоминаниям, когда маши-
на попала на мину, он не сразу понял, 
что произошло.

— Только искры в глазах увидел. По-
том глаза открыл. Всё вокруг в пыли. 
Убедился в том, что мой наводчик жив, 
вызвав его по рации. Вышли из боя. По-
сле этого меня осмотрели медики. От го-
спитализации я отказался. Но меня всё 
равно прокапали, проверили несколько 
раз. Какое-то время не слышал на левое 
ухо. Только после этого мне дали дру-
гой БТР, и я снова приступил к работе 
по штурму Урожайного. Но и здесь слу-
чилась оплошность. Вероятно, враже-
ский РПГ прилетел в двигательный от-
сек. Несмотря на то что машина вышла 
из строя, задачу я выполнил — пехоту 
нашу довёз на позиции. А сам эвакуи-
ровался на БТР товарищей, — скромно 
рассказывает боец.

�� ТРЕТИЙ БТР

Он замечает, что только третий его БТР, 
можно сказать, стал для него удачным.

— Бой начался рано утром. Прибли-
зительно понимали то, что противник 
готов нас встречать. Но об этом не ду-
мал. Максимально концентрировался 
на своей задаче: быстро войти в посё-
лок, минуя мины. Их было много. О чём 
мне условно напоминал мой первый БТР. 
Посёлок знал хорошо, в своё время изу-
чил каждую улицу там. Это во многом 
помогло, поскольку двигался уверен-
но, — замечает Марк. Он отметил, что 
и эта машина в бою серьёзно пострада-
ла: в первый и третий мост прилетели 
FPV-дроны. Однако БТР из строя не вы-
шел, и бойцов из боя Марк вывез.

— Урожайное брали около месяца. 
Я прошёл все линии обороны врага, — 
уточняет боец.

При этом он отмечает, что один 
из ключевых моментов в высадке де-
санта — это скорость.

— На большой скорости мы залета-
ем в пункт высадки, высаживаем нашу 
пехоту, прикрывая огнём этот процесс. 

При этом всё это действие происходит 
максимально быстро, ибо нам долго 
на месте стоять нельзя — или «арта» на-
кроет, или FPV-дрон прилетит. Правда, 
у нас стоят неплохие системы РЭБ, ко-
торые, возможно, и спасли нам жизнь, — 
предполагает морпех.

�� ДЕРЕВЕНСКИЙ ПАРЕНЬ

Вот так, по его словам, завершился ге-
роический бой для уроженца Камчат-
ского края. Сейчас там, за тысячи ки-
лометров, где в своё время он отучился 
на автокрановщика, его ждут родите-
ли, две сестры и младший брат.

— Родные волнуются, переживают, 
но верят в то, что вернусь живым и здо-
ровым, — говорит военнослужащий.

По его словам, свою службу он на-
чинал контрактником на подвижном 
узле связи.

— Когда началась СВО, призвался 
в 40-ю бригаду морской пехоты, от-
ряд «Шторм». Почти с самого начала 
на спецоперации. С 2022 по 2023 год 
служил простым пехотинцем. После 
обратился к командиру с просьбой пе-
ревести на должность водителя БТР. 
Просьбу мою удовлетворили. Прошёл 
курс обучения, — поясняет боец.

На вопрос, почему именно его пред-
ставили к награде, замечает, что отве-
тить сложно: «Было для меня неожи-
данно, честно признаться».

Он вспоминает, что, когда приехал 
с боевого выезда, к нему подошёл ко-
мандир, пожав руку, поблагодарил 
за то, что вывез пехоту без потерь.

— Буквально на моих глазах с ним 
вышел на связь комбат. Из их разгово-
ра я понял, что меня хотят представить 
к звезде Героя. Но честно, сперва не по-
верилось. После боя был на адренали-
не. Подумалось, может, командир ска-
зал это на эмоциях. Уже после вызвали 
специально для того, чтобы довести 
о намерении представить меня к вы-
сокой награде. Я и сейчас не до конца 
осознал. Для меня это звание чрезвы-
чайно важное. Это то, что надо серьёз-
но заслужить. Мои товарищи, узнав 
об этом, сказали, что я достоин стать 
Героем России, — говорит воин.

В заключение нашего разговора 
он подчёркивает, что далеко не толь-
ко стремление получить высокую на-
граду мотивирует на отважную бое-
вую работу.

— Мы её делаем не только потому, что 
так надо, так положено и это приказ. 
Потому что это важно здесь и сейчас. 
Благо делаем её успешно. Да, бывают 
неудачи. Но мы рук не опускаем и про-
должаем бить врага. Видно, что он ослаб. 
В том году, во время их контрнаступле-
ния, воевали нацисты более уверенно. 
Теперь мы видим, что работать можно 
лучше. Враг стал слабее. Надо его доби-
вать, — заключил Виталий.
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Боец с позывным Марк трижды завозил штурмовиков в Урожайное на БТР, 
несмотря на тяжёлую контузию

« В ЧЕРНОГОРИИ ПО-ПРЕЖНЕМУ ОЧЕНЬ ЛЮБЯТ РУС-
СКИХ ТУРИСТОВ, КОТОРЫЕ ОСТАВЛЯЮТ ЗНАЧИТЕЛЬ-
НО БОЛЬШЕ ДЕНЕГ, ЧЕМ ТУРИСТЫ ИЗ СТРАН ЗАПАД-

НОЙ ИЛИ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ

В беде не бросят
Путин объявил о выплатах пострадавшим жителям Курской области

тятся потихоньку. И эта тенденция бу-
дет продолжаться. Сколько бы в них 
ни вкладывали денег, страна, которая 
ничего не производит и не выпуска-
ет и единственное, чем гордится, это 
живой силой, которую бросает в топ-
ку этого конфликта, не может побе-
дить, — сказал сенатор.

Первые средства из федерально-
го бюджета на переселение жителей 
из потенциально опасных частей Кур-

ской области уже поступили в регион, 
сообщил врио губернатора.

На встрече было принято реше-
ние о введении новой меры поддерж-
ки для жителей Курской области, по-
страдавших в результате провокации 
украинских вооружённых сил. «Будем 
считать, что решение о единовремен-
ной выплате по 10 тыс. рублей гражда-
нам, которые в этом нуждаются, при-
нято. И необходимые ресурсы будут 

направлены», — подчеркнул глава го-
сударства.

Алексей Смирнов также рассказал, 
что он уже обсудил с главой «Роснеф-
ти» Игорем Сечиным обеспечение 
региона топливом, кроме того, было 
решено оборудовать автозаправоч-
ные станции (АЗС) в Курской области 
средствами радиоэлектронной борь-
бы (РЭБ) и бронезащитой. Врио гу-
бернатора также гарантировал, что 
сотрудникам бюджетной сферы, кото-
рые работали на потенциально опас-
ных территориях Курской области, со-
хранят среднюю заработную плату.

Кроме того, внимание междуна-
родных организаций сосредоточе-
но и на безопасности Курской АЭС. 
В частности, в МАГАТЭ заявили «Из-
вестиям», что в курсе складывающей-
ся ситуации и следят за развитием со-
бытий в Курской области.

Местные власти вместе с управле-
нием ФАС также готовятся проверить 
факты необоснованного повышения 
цен в торговых точках, гостиницах 
или общепите. Алексей Смирнов до-
бавил, что «наживаться на пострадав-
ших людях» недопустимо и админи-
страция будет пресекать подобные 
случаи.

Владимир Путин добавил, что си-
туацию в Курской области он уже об-
судил с премьер-министром Михаи-
лом Мишустиным.

К слову, в этот же день Михаил 
Мишустин во время заседания пра-
вительства также отдельно остано-
вился на ситуации в Курской области. 
Он отметил активную работу ве-
домств по поддержке пострадавших 
жителей, но потребовал от членов 
кабмина быть круглосуточно на свя-
зи и лично контролировать работу 
по организации необходимой помощи.

— Обстрелам, как вы знаете, подвер-
глись гражданские объекты, жилые 
дома, машины скорой помощи. И, ко-
нечно, сейчас важно поддержать жи-
телей региона. Все ведомства актив-
но работают. Идёт эвакуация людей 
из небезопасной местности в специ-
ально созданные пункты временного 
размещения, которые находятся в том 
числе и в соседних областях. При не-
обходимости им предоставляется ле-
чение, в том числе при участии специ-
алистов федеральных медицинских 
учреждений, — сказал Мишустин.

Он призвал обеспечить скоорди-
нированную работу всех федераль-
ных, региональных и муниципальных 
органов власти. На особом контроле 
должно быть предоставление матери-
альных выплат людям в пунктах вре-
менного размещения, резюмировал 
премьер.

События в Курской области не оставили равнодушным никого (на фото — главная 
городская площадь Краснодара)
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Приличные маневры
Штрафовать за опасное вождение могут начать со следующего года

Наталья Башлыкова

У же с 2025 года водителей могут на-
чать штрафовать за опасное во-

ждение. Законопроект, который вво-
дит новые меры, Госдума рассмотрит 
в осеннюю сессию, выяснили «Изве-
стия». Если правонарушение совер-
шено впервые, водителям будет гро-
зить взыскание от 3 до 5 тыс. рублей, 
за повторное — лишение прав до трёх 
месяцев. Новые нормы уже поддер-
жали в кабмине. Автоэксперты счита-
ют: в терминологию «опасное вожде-
ние» должна быть внесена ясность, 
иначе будет возникать много спор-
ных ситуаций.

�� ОСТАНОВИТЬ ЛИХАЧЕЙ

В России установят наказание за опас-
ное вождение. Под ним в том числе бу-
дут подразумеваться невыполнение 
требований уступить дорогу авто-
мобилю, пользующемуся преимуще-
ственным правом движения; пере-
строение при интенсивном движении, 
если все полосы движения заняты; не-
соблюдение безопасной дистанции 
и бокового интервала; также резкое 
торможение, если оно не требуется 
для предотвращения ДТП; препят-
ствование обгону. За нарушение этих 
требований водителям будет грозить 
штраф от 3 до 5 тыс. рублей, если такое 
правонарушение совершено впервые, 
и лишение прав от одного до трёх ме-
сяцев при повторном деянии.

Такой законопроект с поправками 
к КоАП Госдума планирует рассмотреть 
в осеннюю сессию. Об этом «Извести-
ям» рассказали в профильном комитете 
по строительству и законодательству 
и подтвердили авторы инициативы.

— Законопроект включён в про-
грамму осенней сессии Госдумы. 
С учётом положительного заключе-
ния правительства рассчитываем, 
что он будет принят и новые нормы 
начнут действовать уже со следую-
щего года, — рассказал «Известиям» 
один из авторов законопроекта, гла-
ва комитета Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов.

Депутат подчеркнул, что с момен-
та появления в ПДД нормы опасное во-
ждение санкций за неё нет до сих пор.

— Этот правовой пробел необходимо 
устранить, так как инциденты с опас-
ным вождением в стране происходят 
регулярно. Есть лихачи с машинами, 
оснащёнными мощным двигателем, 
которые любят поиграть в шашечки 
на дороге или подрезают других води-
телей, провоцируя аварии и создавая 
угрозы жизни другим участникам до-
рожного движения, — отметил Ярос-
лав Нилов.

По его словам, ко второму чтению 
законопроекта в нём по согласованию 

с правительством будут уточнены 
полномочия ГАИ и судебной инстан-
ции по вынесению наказания води-
телям.

— То есть если говорить о повтор-
ном нарушении и лишении за это прав, 
этот вопрос точно относится к ком-
петенции суда. А вот если говорить 
о штрафах, это нам предстоит кон-
кретизировать: будут ли их выносить 
Гос автоинспекция и суд или только ор-
ганы внутренних дел, — пояснил Ярос-
лав Нилов.

Согласно пояснительной записке, 
изменения в ПДД, которые установи-
ли норму об опасном вождении, всту-
пили в силу ещё в 2016 году. Также 
в документе отмечается: по вине во-
дителей-лихачей сегодня совершает-
ся до 80% дорожно-транспортных про-
исшествий.

Ещё в мае этого года на законопро-
ект дало положительный отзыв пра-
вительство. При этом в кабмине по-
просили учесть ряд замечаний. В том 
числе что в документе отсутствуют 
положения, закрепляющие полномо-
чия сотрудников ГАИ по рассмотрению 
дел о таких правонарушениях. Кроме 
того, в кабмине отметили, что реали-
зация инициативы не должна привести 
к увеличению штатной численности 
и выделению дополнительных средств 
из бюджета.

«Известия» направили запрос 
в Минтранс с просьбой прокоммен-
тировать необходимость появления 
новой нормы.

�� ЗА И ПРОТИВ

Зампред Всероссийского общества ав-
томобилистов Николай Матвеев счи-
тает: наказание за опасное вождение 
вводить необходимо, но пока есть слож-
ности с определением понятия самого 
термина «опасное вождение».

— Я сам часто езжу и сталкиваюсь 
с такими водителями, которые вытво-
ряют безобразия на дороге. Потому 
штрафы за это, безусловно, нужны. Но, 
как это будет вычислено сотрудниками 
Гос автоинспекции, пока непонятно, — 
пояснил эксперт.

Это мнение отчасти разделяет вице-
президент Национального автомобиль-
ного союза Антон Шапарин.

— Позиция депутатов юридически 
обоснована, так как в ПДД есть норма, 
за нарушение которой нет санкций. По-
этому с точки зрения законодательства 
всё разумно и логично. Однако на прак-
тике установить, опасное это вождение 
или нет, будет очень сложно, так как 
сейчас в ПДД досконально, до милли-
метра не прописано, о каких манёврах 
водителей и в какой последовательно-
сти идёт речь, — пояснил он «Известиям».

По его словам, сделать точное опи-
сание этого понятия в принципе невоз-
можно, поэтому, если закон примут, это 
может привести к различным злоупо-
треблениям.

— Опасные манёвры можно устраивать 
и не нарушая ПДД. Например, резко пере-
страиваться через пунктирную линию — 
это ведь не нарушение. Но тем не менее 
резкие перестроения влияют на интен-
сивность и безопасность движения, как 
и случаи когда водители резко ускоря-
ются и пытаются пролететь под стрелку 
светофора. Поэтому привлекать к ответ-
ственности за это надо. Но вопрос, как 
это будет устанавливаться, — считает ав-
тоюрист Константин Юрков.

По его словам, пока также неясно, 
должно ли это нарушение фиксировать-
ся видеокамерой или достаточно будет 
решения инспектора ГАИ.

Вложить в душу
A По данным заместителя ми-

нистра обороны РФ Анны 
Цивилёвой, ПТСР диагностируют у каж-
дого пятого ветерана спецоперации.

— Где-то у 20%. Такой диагноз требу-
ет серьёзной и длительной работы пси-
хиатра и медицинского психолога при 
медикаментозной поддержке, — сказа-
ла она СМИ в июне.

Основная сложность диагностики 
ПТСР в том, что симптомы этого забо-
левания, например тревога, совпада-
ют с симптомами других психических 
отклонений, в том числе таких рас-
пространённых, как тревожное рас-
стройство или депрессия. Их сложно 
отличить даже опытному психиатру. 
А от правильного диагноза зависят вы-
бор терапии и успех всего лечения.

Учёные нашли три маркера ПТСР 
во время исследования с участием 
18 бойцов, у которых ранее было диа-
гностировано это расстройство. Участ-
никам снимали электроэнцефалограм-
му мозга во время нескольких тестов. 
При их прохождении они реагировали 
на различные звуковые сигналы, а так-
же на изображения боевых действий. 
Признаками болезни оказались пока-
затели так называемых взрывных по-
тенциалов мозга, то есть электрической 
активности, которая возникает в орга-
не в ответ на раздражители. Вся проце-

дура заняла менее получаса, а точность 
диагностики достигла 87%.

Для проведения предложенного мо-
сковскими специалистами теста доста-
точно стандартного оборудования для 
ЭЭГ, которое легко перевозить и ис-
пользовать. А так как для постановки 
диагноза нужно измерение всего трёх 
показателей, то методику будет легко 
применять на практике. Точные чис-
ловые значения маркеров, по которым 
можно выявить расстройство, учёные 
определят в рамках проводимого сей-
час клинического исследования на рас-
ширенной выборке больных. Кроме па-
циентов с ПТСР в нём примут участие 
и здоровые бойцы, прошедшие военные 
действия, чтобы учёные могли понять, 
каковы эти показатели в норме.

Проблематика психических заболе-
ваний, в том числе и ПТСР, среди бойцов 
СВО стоит довольно остро. Однако ко-
личество случаев этого расстройства 
находится в пределах нормальных сред-
них значений и не превышает 20%. Для 
сравнения: среди участников военных 
действий в Афганистане этот показа-
тель доходил до 30%, пояснил «Изве-
стиям» волонтёр-психолог с позывным 
Врач из группы «Альтер».

— Сегодня для диагностики ПТСР ис-
пользуется два метода. Это опросные 
скрининг-тесты, которые передаются 

бойцам в бумажном виде, когда у них 
нет возможности поехать на обследова-
ние. Или клиническое интервью, кото-
рое занимает около 1,5 часа. В ходе него 
выявляются практически все возмож-
ные психические отклонения. Методи-
ка диагностики, предложенная специа-
листами Алексеевской больницы, будет 
полезна в зоне СВО, но только как до-
полнение к классическим подходам, — 
сказал он.

Психолог отметил, что реакция 
на тот или иной раздражитель всегда 
индивидуальна. Больной может не реа-
гировать на триггер при обследовании, 
но откликаться на другой. Чтобы избе-
жать таких ситуаций, необходимо ин-
тервью со специалистом.

— Если удастся разработать компакт-
ный аппаратно-программный комплекс, 
который влезет в чемодан, и отправлять 
его бойцам на передовую, то они могли 
бы его использовать. Но если провер-
ку проводить сразу после возвраще-
ния бойца с задания, то все показате-
ли будут зашкаливать. Поэтому лучше 
диагностировать состояние через не-
сколько дней, когда он уже находится 
в пункте временной дислокации, — до-
бавил эксперт.

ПТСР может вызывать любая пси-
хологическая травма, поэтому кроме 
военных ему могут быть подвержены 
и мирные жители в зоне боевых дей-
ствий. Иногда расстройство сложно 
диагностировать, потому что оно мо-
жет провоцировать у пациентов другие 
психические отклонения, например за-
висимости. И врачу трудно определить, 
что первично, а что вторично, рассказа-
ла «Известиям» нейропсихолог, старший 
преподаватель Мариупольского госу-
дарственного университета Светлана 
Колобова.

Общество
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Евгения Перцева

Большая часть школьной формы 
в РФ (61%) не соответствует обя-

зательным требованиям техниче-
ских регламентов о безопасности, 
выяснили в Роскачестве. Органи-
зация проверила 26 образцов брюк 
для мальчиков от популярных отече-
ственных и импортных производи-
телей — это марки Orby, Ostin, Gloria 
Jeans, Modis и другие. Компании-на-
рушители должны лишаться серти-
фикатов качества на свою продук-
цию, что заблокирует их продажи 
в стране, уверены в Госдуме. Роска-
чество уже обратилось с такой ини-
циативой в Росаккредитацию.

Роскачество завершило своё 
тра диционное исследование 
школьной формы в преддверии 
нового учебного года, организа-
ция проверила брюки для мальчи-
ков младшего возраста. Речь идёт 
о 26 популярных брендах — это оте-
чественная и зарубежная продук-
ция из Китая, Узбекистана, Арме-
нии, Турции и так далее. «Известия» 
ознакомились с выводами органи-
зации.

Выяснилось, что большая часть 
образцов — 16 — не соответствовала 
обязательным требованиям. То есть 
нормам технических регламентов — 
например, «О безопасности продук-
ции, предназначенной для детей 
и подростков». Как следует из вы-
водов Роскачества, среди наруши-
телей Sela, Futurino, Formaschool, 
«Старт», Smena, Acoola, Gloria Jeans, 
Katasonov, Bonito Kids, Orby School, 
Ostin, Choupette, PlayToday, Modis, 
«Класс и К», Kavalier New.

Больше всего компаний — 30% 
образцов — представило на рынок 
фальсификат: Futurino (бренд «Дет-
ского мира»), Katasonov, Formaschool 
и другие. Организации допусти-
ли ошибки в маркировке, указан-
ный на упаковке продукции состав 
не соответствовал содержанию. 
Например, на товарах были ошиб-
ки в использовании тканей: вме-
сто указанного состава под-
кладки из полиэстера и вискозы 
изготовитель использовал лишь по-
лиэстер. В 2018 году аналогичные 
нарушения в маркировке обнару-
жили в 52% исследованных брюк, 
в 2016-м — в 50%.

Четыре бренда допустили нару-
шения по содержанию высокоопас-
ного фенола — это Modis, PlayToday, 
Choupette и Katasonov. Как правило, 
такой состав может негативно ска-
заться на ребёнке. При регулярном 
контакте с одеждой он может стать 
вялым, сонливым, плюс у него по-
явятся головокружение и головные 
боли, ранее уточняло Роскачество 
в своих исследованиях. Ещё четыре 
марки не соблюли регламент по воз-
духопроницаемости верха — Acoola, 
Ostin, Gloria Jeans и Modis, два брен-
да — по влагопроницаемости под-
кладки, это Bonito Kids и PlayToday.

Все полученные данные Рос-
качество уже передало в Роспо-
требнадзор, сказали «Извести-
ям» в организации. Служба выдала 
предостережения о недопустимо-
сти нарушений, а в некоторых слу-
чаях — о приостановке реализации 
продукции. Более того, Роскаче-
ство обратилось в Росаккредита-
цию, с тем чтобы поставить вопрос 
об отзыве сертификатов качества 
у нарушителей.

— В отношении продук-
ции Gloria Jeans Роспотреб-
надзор выдал предписание 
о приостановке продаж 
продукции и разработ-
ке программы мероприя-
тий по устранению вреда 
потребителям. Это озна-
чает, что производитель по-
теряет право реализовывать 
школьную форму определён-
ных торговых марок, — расска-

Не по форме
Большая часть школьной одежды  
изготовлена с нарушениями
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« ШКОЛЬНАЯ 
ФОРМА И ЕЁ 
КАЧЕСТВО — 

ЧУВСТВИТЕЛЬНЫЙ 
ВОПРОС: В ОТЛИЧИЕ 
ОТ ВЗРОСЛЫХ, У КО-
ТОРЫХ ЕСТЬ ВОЗМОЖ-
НОСТЬ ЧАСТО МЕНЯТЬ 
ВЕЩИ, ДЕТИ ИСПОЛЬ-
ЗУЮТ ОДЕЖДУ ДЛЯ 
УЧЁБЫ ПОСТОЯННО

до 80%
происходит по вине водителей-
лихачей

ДТП
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«Война показала человека со всех сторон»
Как «Известия» освещали освобождение Карело-Финской ССР и северной части Ленинградской области

Роман Солдатов 

80 лет назад — 9 августа 1944 года — 
Красная армия завершила Вы-

боргско-Петрозаводскую стратеги-
ческую наступательную операцию. 
По её итогам удалось освободить Ка-
рело-Финскую ССР и северную часть 
Ленинградской области. Несмотря 
на тяжёлые условия, в которых прохо-
дили бои, Красной армии удалось ме-
нее чем за месяц вернуть контроль над 
государственной границей. О том, что 
и как в эти дни писали фронтовые кор-
респонденты «Известий», читайте в на-
шем материале.

�� БЛИЖЕ К ПОБЕДЕ

В 1944 году Красной армии удалось пол-
ностью перевернуть ход Великой Оте-
чественной войны и перейти в массиро-
ванное наступление по всем фронтам. 
Одной из главных целей Выборгско-Пе-
трозаводской стратегической наступа-
тельной операции было восстановление 
контроля над государственной грани-
цей с Финляндией, рассказала «Изве-
стиям» историк Наталья Зинович.

— Группировка финских войск состо-
яла из шести пехотных и танковых ди-
визий, двух пехотных и кавалерийских 
бригад и составляла порядка 100 тыс. че-
ловек — это был серьёзный вызов для 
Красной армии, — отметила эксперт. — 
Но полный контроль над границей 
с Финляндией был необходим, для того 
чтобы отвести любые угрозы от Ленин-
градской области.

Добиться видимых результатов 
Красной армии удалось менее чем за ме-
сяц. Благодаря поддержке сил Балтий-
ского флота уже 10 июля была прорвана 
первая линия обороны финской группи-
ровки, через семь дней — вторая.

— Уже 19 июля была прорвана так на-
зываемая линия Маннергейма, ком-
плекс оборонительных сооружений 
между Финским заливом и Ладогой дли-
ной до 135 км, — отметила Наталья Зино-
вич. — Освобождение Выборга 20 июня 
1944 года окончательно отбросило фин-
ские войска от Ленинграда.

К 9 августа Финляндию удалось поч-
ти полностью вывести из участия в бое-
вых действиях, а Германия потеряла ещё 
одного союзника, добавила историк.

�� «МЫ ДУМАЛИ  
УВИДЕТЬ ЮНОШЕЙ,  
А ВСТРЕТИЛИ МУЖЕЙ»

Выпуск «Известий» № 188,  
9 августа 1944 года

Самоходные пушки громят врага
«Астафьев всё уменье вложил в рабо-

ту. Он не слышал ни стрельбы, ни дроб-
ного цоканья мелких осколков по бро-
не самоходной пушки. Да ему и некогда 
было прислушиваться. Он копался в ко-
робке передач. Когда мелкий осколок 
просвистел около уха и струёй воздуха 
шевельнуло волосы у виска, Астафьев 
только махнул рукой, как бы отмахива-
ясь от назойливой мухи.

Повреждение исправлено, и Голо-
лобов помогает пушке Четверикова 
выбраться из ямы. Трос натянут как 
струна, пушка медленно выползает 
на ровное место. Вдруг броня сотряса-
ется от разрыва. Трос перебит. Всё на-
чинается сначала.

Наводчик Семёнов рассвирепел 
и беглым огнём бьёт по вспышкам ору-

дийных выстрелов. Трос вновь соеди-
няют, и пушка спасена.

Близится рассвет. Противник нерв-
ничает. Он стремится уничтожить 
группу наших автоматчиков, про-
рвавшихся к нему в тыл с самоходными 
орудиями. Немцы пытаются окружить 
группу. Положение создаётся тяжёлое. 
Поступает приказ: “Держаться до под-
хода танков и основных сил пехоты, из-
матывать врага”.

Вот уже утренние блики засверкали 
на кромке облаков, длинные тени от де-
ревьев легли на броню замаскировав-
шихся самоходных орудий. Утренний 
воздух загремел и засверкал вспышка-
ми. Немцы снова пошли в контратаку.

Из-за кургана выполз немецкий танк. 
Стреляя, он направляется на пехотин-
цев. Немецкие танкисты увлеклись 
и не замечают самоходной пушки. Ва-
лиев командует:

— Огонь!
— Есть огонь! — отвечает наводчик 

Ремезов и метко пущенным снарядом 
прожигает броню танка.

Ремезов с первого снаряда попада-
ет в цель. Вторым снарядом он сносит 
башню танка. Самоходная пушка вы-
двигается вперёд. Но немецкий танк, 
притаившийся в засаде, обрушивает 
огонь на самоходку и зажигает её. Па-
дает заряжающий Мячин. Кровь оба-
гряет площадку. Контужен Бердоносов, 
механик-водитель.

Охваченный пламенем, он пытает-
ся выскочить через люк. Второй снаряд 
разрывается около пушки. Бердоно-
сов ранен и опускается в огонь. Пуш-
ка горит. Но наводчик Ремезов на по-
сту. Он прильнул к прицелу — не уйти 
врагу. Ремезов целится. Дым ест гла-
за, застилает вид впереди. Трудно ды-
шать. “Подобью! Подобью!” — твердит 
наводчик и стреляет...

И Ремезова, и Семёнова, неразлуч-
ных друзей, нам приходилось встре-
чать ранее в школе, когда они готови-
лись стать самоходчиками. В них было 
много юношеской непосредственно-
сти и наивного озорства.

После разлуки мы думали увидеть 
юношей, а встретили мужей, опытных 
воинов. У глаз легли морщины. И нет 
уже в этих глазах искристой бездум-
ной шаловливости. Когда разговари-
вают о немцах, то у Семёнова и Реме-
зова вспыхивают в зрачках огоньки 
ненависти...

— Война показала человека со всех 
сторон, цену ему определила, — гово-
рит подполковник. Он обходит разва-
лины дома, в который только что попал 

снаряд. Сизый дым разрыва вьётся над 
грудой земли, разбитых брёвен и шту-
катурки».

От специального корреспондента 
«Известий» П. Никитина.  

Действующая армия

�� «ВОДА ВОКРУГ  
ОКРАШЕНА КРОВЬЮ»

Выпуск «Известий» № 189,  
10 августа 1944 года

Один день боя
«Утро. По-прежнему моросит дождь. 

Сапёры сосредоточились у замаски-
рованных деталей моста, поблизости 
от противника. В 6 часов раздаётся пер-
вый залп наших орудий. Начинается 
артиллерийское наступление. Внима-
тельно следит за разрывами снарядов 
капитан Помилуйко. Его час ещё не на-
стал. Вот за огневым валом пошла наша 
пехота. Бой в траншеях. Барахтаются 
сброшенные в реку немецкие солдаты... 
Вот наши бойцы уже на том берегу реки.

“Послезавтра утром немцев на левом 
берегу не будет”, — вспоминает Поми-
луйко слова комбата.

Теперь наступил час капитана Поми-
луйко и его сапёров. Он подаёт сигнал, 
и люди подтаскивают к реке и сталкива-
ют в воду заранее заготовленные плоты. 
Помилуйко уже на берегу реки. Он бы-
стро проверяет созданную им в во-
ображении вчерашней ночью общую 
картину профиля реки. Всё верно! Вот 
полуразрушенный, разорванный нем-
цами мост, запечатлённый аэрофото-
съёмкой. Берега глинистые, обрыви-
стые. Сапёры уже берут реку в узду. 
По горло в холодной воде они закрепля-
ют мостовые рамы, тащат прогоны, на-

стилы с плотов. Прямо в воде происхо-
дит лихорадочная сборка моста.

Бой гремит уже на той стороне реки, 
но в грохоте орудий чуткое ухо Поми-
луйко различает особый звук. Капитан 
закидывает голову. Так и есть: в воздухе 

“костыль”, немецкий корректировщик. 
Через несколько минут начинается бе-
шеный артиллерийский и миномётный 
обстрел района строительства моста. 
Водяные смерчи на реке, на берегу — 
столбы земли и дыма, оранжевые у ос-
нования. Миномёты и артиллерия нем-
цев бьют без передышки.

Помилуйко знает: в двух километрах 
отсюда сосредоточены наши танки, 
наша артиллерия. Танкисты и артилле-
ристы ждут только сигнала об оконча-

нии строительства, чтобы через 
мост устремиться 
на помощь нашей 
пехоте, ведущей бой 
на том берегу, в глу-
бине обороны про-
тивника. И мост дол-
жен быть готов.

Но вот рушится 
разбитая снарядом 
с таким трудом уста-
новленная посредине 
реки мостовая рама. 
Минуту назад Поми-
луйко видел улыба-
ющееся, закопчённое 
лицо любимца роты 
сержанта Травкина, си-
девшего верхом на брев-
не. А сейчас, когда улёг-
ся фонтан брызг, уже нет 
Травкина. Нет и красно-
армейца Павлова. Вода 
вокруг окрашена кровью.

Вражеский огонь усиливается. За-
меститель начальника штаба части 
майор Лобаев смотрит на часы. Пора 
пускать танки. И тогда капитан Поми-
луйко, нашедший в этом аду необхо-
димые минуты для трезвого расчёта, 
внезапно отдаёт команду: прекратить 
строительство моста и немедленно ра-
зобрать бесцельно стоящий в стороне 
старый полуразрушенный мост.

Это решение капитан Помилуйко 
принял в течение нескольких минут, 
но за этими минутами стоял трёхлет-
ний военный опыт. Сапёры, сразу по-
нявшие замысел капитана, начинают 
молниеносно разорять мост. В воду 
летят балки, перила, деревянный лом. 
В течение какого-нибудь получаса об-
разуется огромная запруда. Её охва-
тывают железными кольцами, и путь 
для танков, для самоходной артилле-
рии готов. Первый танк проносится 
на тот берег.

Прошли танки, прошла самоход-
ная артиллерия. Но этот путь, пригод-
ный лишь для гусеничного транспор-
та, не годится для артиллерии, боевых 
обозов. Строительство моста возоб-
новляется. Одежда капитана стала со-
всем мокрой, лицо его закопчено. Но, 
как дирижёр оркестром, он управляет 
строительством. Его молчаливые ука-
зания понятны каждому сапёру. С каж-
дой минутой мост растёт. И в этом стро-
ительстве Помилуйко различает то, что 
незаметно непосвящённому взгляду. 
Он видит, что, несмотря на жестокий 
обстрел, сапёры строят настоящий ка-
питальный мост».

От специального корреспондента 
«Известий» А. Чаковского.  

3-й Балтийский флот

Общество

Лунная находка

Евгений Слюта

Учёный-планетолог 

«Л уна-24» была запущена с кос-
модрома Байконур 9  августа 

1976 го да. Она стала последней совет-
ской автоматической межпланетной 
станцией, отправленной на поверх-
ность спутника. Она произвела забор 
грунта и доставила его на Землю. В ре-
зультате этого полёта было впервые по-
лучено убедительное доказательство 
наличия воды на небесном теле.

Луна как будто специально пред-
назначена для первых шагов разум-
ной цивилизации в освоении Солнеч-
ной системы и дальнего космоса — для 
развёртывания научных станций, для 
создания обитаемых лунных баз, для 
освоения и использования на месте 
первых космических ресурсов и соз-
дания первых промышленных пред-
приятий за пределами нашей планеты, 
для строительства космодромов раз-
ного назначения.

На современном этапе одни из глав-
ных задач лунной программы — иссле-
дование и освоение спутника как гео-
логического объекта, то есть такого же 
объекта, как Земля и другие планеты 
Солнечной системы.

В ближайшее десятилетие ожидает-
ся более 250 миссий на Луну — от косми-
ческих агентств России, США, Европы, 
Южной Кореи, Китая, Японии, Индии, 
Канады и Объединённых Арабских 
Эмиратов, а также множества частных 
компаний. Уже в конце этого и в течение 
следующего года планируется около де-
сяти посадочных миссий. Учитывая всё 
это, «лунная экономика» в ближайшие 
десятилетия смотрится гораздо пер-
спективнее, чем экономика Земли.

Российские учёные активно работа-
ют в этом направлении. Отечественные 
специалисты разрабатывают поэтап-
ные программы научных исследова-
ний — до 2030, 2035 и 2040 годов. В том 
числе учитываются возможности, ко-
торые предоставляет международное 
сотрудничество. Например, создание 
российского сегмента в рамках Меж-
дународной научной лунной станции.

Этими программами также опре-
деляется необходимый комплекс на-
учной аппаратуры для проведения 
исследований на поверхности Луны 
в области лунной геологии, геохимии 
и использования ресурсов на месте. 
Рассматриваются, например, проекты 
по разработке лунохода на малой са-
моходной платформе «Геофизик» — для 
крупномасштабной геофизической 
съёмки на потенциальных площад-

ках размещения лунной инфраструк-
туры, лунохода на средней платформе 
«Геолог-разведчик» — для оценки про-
гнозных запасов лунных ресурсов, лу-
нохода на тяжёлой платформе «Робот-
геолог» с буровой установкой — для 
осуществления региональных геологи-
ческих и геофизических съёмок и раз-
ведки и др.

МНЕНИЕ

«Известия», 10 августа 1944 года

зала «Известиям» замглавы 
Роскачества Елена Сарат-
цева. — Ещё двум компани-
ям выдали предостережения.

«Известия» направили за-
просы всем производителям, 
в продукции которых специ-
алисты обнаружили несо-
ответствия, а также в Мин-
промторг, Роспотребнадзор 
и Росаккредитацию.

В «Детском мире» отме-
тили «Известиям», что «на-
правили в Роскачество до-
полнительные протоколы 
испытаний, подтверждаю-
щие соответствие техниче-
скому стандарту, их приня-
ли к рассмотрению». После 
исследования бренд «Класс 
и К» убрал из оборота про-
дукцию с нарушениями, от-
метили в компании.

Melon Fashion Group 
(Sela) и её бренды уделя-
ют пристальное внимание 
вопросам качества и без-
опасности своих товаров 
и их соответствию уста-
новленным требованиям, 
поскольку безопасность 
поставляемой продукции 
для покупателей — прио-
ритет деятельности ком-
пании, сказали в Melon 

Fashion Group.
Ш к о л ь н а я  ф о р м а 

и её качество доста-
точно чувствитель-
ный вопрос: в от-
личие от взрослых, 
у которых есть воз-

можность часто ме-
нять вещи, дети используют 

одежду для учёбы практически по-
стоянно, напомнила «Известиям» 
первый зампред комитета Госду-

мы по защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и детства 
Татьяна Буцкая. Поэтому ответ-
ственность производителей долж-
на быть серьёзная.

— Такие несоответствия обяза-
тельным нормам должны стано-
виться причиной приостановки 
действия сертификатов качества, 
следует разбираться в ситуа-
ции. В то время когда сертификат 
при остановлен, товар продавать 
нельзя. Так мы защитим родите-
лей от покупки школьной формы, 
опасной для здоровья ребёнка, — 
сказала она.

Существующее регулирование 
устанавливает достаточно жёст-
кие требования к товарам для 
детей и подростков, сказал «Из-
вестиям» глава «Общественной по-
требительской инициативы» Олег 
Павлов. Однако действующий мо-
раторий на проверки фактически 
освобождает предпринимателей 
от ответственности за нарушения, 
заметил он. По его мнению, сокра-
щение издержек за счёт снижения 
качества и безопасности продук-
ции, которое фиксирует Роскаче-
ство, является вполне закономер-
ным итогом.

— Поэтому сейчас при выборе 
школьной формы мы рекоменду-
ем потребителям ориентировать-
ся на наличие на изделии матрично-
го кода, который можно проверить 
с помощью приложения «Честный 
знак», — посоветовал эксперт.

По его словам, даже если в та-
кой продукции будут найдены от-
клонения от обязательных требо-
ваний, её реализацию можно будет 
оперативно пресечь с помощью ме-
ханизма «запретительной кассы» — 
товар просто не смогут продать по-
требителю.
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По данным аналитического 
центра «Чек Индекс» компа-
нии «Платформа ОФД», в ию-
ле-августе 2024 года средний 
чек на школьную форму вырос 
на 11% по сравнению с анало-
гичным периодом 2023-го и со-
ставил 4 тыс. рублей (+11%). Так, 
на блузку или рубашку тра-
тят 1 тыс. (+12%), брюки или 
юбку — 1,2 тыс. (+14%). В целом 
на школьной одежде родите-
ли не экономят, выбирая более 
качественные и дорогие това-
ры, что отражается в величине 
ценника, отметили в компании.

Справка «Известий»
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Не вывозят
A — По-прежнему сохраня-

ются проблемы с расчёта-
ми по внешнеэкономической деятель-
ности, хотя и в меньших масштабах, 
по сравнению с предыдущим кварта-
лом. Кроме того, на показатели влияет 
риск вторичных санкций, — пояснил 
в своей работе Сергей Пухов.

Как писали ранее «Известия», по-
сле ужесточения санкций со стороны 
США в декабре 2023-го многие зару-
бежные финансовые организации от-
казались от трансакций с Россией или 
значительно ужесточили их провер-
ки. Трудности возникли с контраген-
тами из Китая, Турции и Казахстана. 
По данным СМИ, в июле порядка 80% 
платежей в КНР стало возвращать-
ся обратно.

Вместе с тем всё больше импор-
тёров и экспортёров из дружествен-
ных стран переходит на расчёты 
в рублях, отметила Наталья Миль-
чакова. Постепенно выстраивается 
финансовая инфраструктура стран 
БРИКС, которая позволяет государ-
ствам торговать на более привлека-
тельных условиях и быстро, заявила 
доцент кафедры экономической тео-
рии РЭУ им. Г.В. Плеханова Екатери-
на Новикова.

— Кроме того, роль в сокращении 
оттока капитала с апреля по июнь 
играет и сезонный фактор. Импор-
тёры, как правило, заключают кон-

тракты и проводят закупки в конце 
или в начале года, а в середине спрос 
снижается, — назвала ещё одну при-
чину Наталья Мильчакова.

Влияет на объём оттока капитала 
и то, что россияне резко сократили 
вывод средств за границу. По данным 
ЦБ, в июне они пополнили иностран-
ные счета на 12 млрд рублей после 
71 млрд в мае.

При этом в целом говорить 
об устойчивом сокращении оттока 
капитала пока преждевременно, по-
лагает доцент экономического фа-
культета РУДН Андрей Гиринский. 
Спрос на импорт и расчёты с зару-
бежными контрагентами сохраня-
ется. Тем не менее этот процесс под 
контролем, и вряд ли показатели бу-
дут выходить за критические значе-
ния, полагает эксперт.

По словам Натальи Мильчаковой, 
в конце года и в начале следующе-
го можно ожидать сезонного роста 
спроса на импорт и, соответственно, 
увеличения оттока капитала.
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Евгений Грачев

С тавки по потребкредитам как минимум в девя-
ти крупных банках выросли в среднем на 2,2 п.п. 

после повышения ключевой, выяснили «Известия». 
Речь идёт, например, о Газпромбанке, «Дом.РФ», 
банке «АК Барс». Минимальная стоимость займов 
достигла 19,4%, а у отдельных участников рынка по-
казатель приблизился к 28%. При этом, как правило, 
проценты по ссудам выше, чем указывается на сай-
тах, — минимальную ставку получают только самые 
надёжные заёмщики при определённых условиях, 
отметили эксперты. Полная стоимость кредита при 
этом остаётся заградительной — в отдельных случа-
ях она доходит до 60%. Почему займы станут ещё ме-
нее доступны в сентябре — в материале «Известий».

Девять крупных банков из топ-50 подняли став-
ки по потребительским кредитам после роста клю-
чевой ЦБ с 16 до 18%, выяснили «Известия». Средняя 
величина повышения составила 2,2 п.п. Минималь-
ная ставка без учёта страховки теперь начинается 
с 19% и доходит до 28% у отдельных игроков.

Газпромбанк повысил ставки по потребкреди-
там на 3,5 п.п., следует из данных с сайта органи-
зации. Годовой процент по ним теперь начинается 
с 19,9%, а минимальная полная стоимость кредита 
(ПСК) достигла 23%.

Судя по ресурсам банков «Дом.РФ» и «АК Барс», 
они также подняли ставки на 2 п.п. — до 19 и 19,9% 
соответственно.

Помимо того ставки по потребкредитам повы-
сили в УБРиР, банках «Синара»,  «Центр-инвест», 
«Зенит», «Солид» и ТКБ, сообщила глава направле-
ния экспертной аналитики «Банки.ру» Инна Сол-
датенкова. Шаг повышения у них — от 1,3 до 5 п.п. 
Минимальные проценты у этих участников рын-
ка превысили 22% годовых, а у отдельных органи-
заций приблизились к 28%.

Кроме того, как следует из данных на сайте ПСБ, 
базовая ставка составляла 12,9% как до, так и после 
заседания ЦБ. Однако после 26 июля минимальная 
ПСК по займам организации выросла на 1,4 п.п. — 
до 19,2%.

«Известия» направили запросы во все указан-
ные кредитные организации, а также другим игро-
кам.

В реальности ставки по ссудам в России варьи-
руются в диапазоне от 30–35% годовых, отметил 
аналитик Freedom Finance Global Владимир Чернов. 
Чтобы получить кредит под самый низкий процент, 
зачастую нужно выполнить дополнительные ус-
ловия, например купить страховку. Поэтому пол-
ная стоимость кредитов, как правило, существен-
но выше указанной ставки.

«Известия» проанализировали диапазо-
ны ПСК у 15 крупнейших банков РФ. В сред-
нем её минимальный уровень составляет 19%, 
а средний максимальный — 40%. Однако у от-
дельных участников рынка максимальная ПСК 
доходит до 60%.

— Повышение ставок по потребкредитам — 
вынужденная необходимость, которой банки 
следуют на фоне повышения ключевой, — кон-
статировал глава аналитического отдела ИК 
«Риком-Траст» Олег Абелев.

Несмотря на то что ключевая выросла ещё 
26 июля, ставки по кредитам растут не так ак-
тивно, как могли бы, отметила директор депар-
тамента коммуникационной политики «Выберу.
ру» Анна Романенко.

Конкуренция на рынке потребкредитов очень 
высока, поэтому банки стараются сохранять гиб-
кость ценовой политики, отметил независимый 
эксперт Андрей Бархота. Явное повышение ста-
вок может ослабить позиции организации, поэто-
му игроки могут сохранять их диапазон на одном 

уровне и устанавливать итоговую стоимость зай-
ма индивидуально для каждого клиента.

— В ряде случаев можно повысить тариф 
по страхованию, связанному с ссудой, что не бу-
дет выглядеть как очевидное снижение доступ-
ности кредитов, — добавил Андрей Бархота.

Диапазон ПСК у банков меньше реагирует 
на повышение ключевой, подтвердил начальник 
управления «Потребительское кредитование» 
ВТБ Константин Снегирёв. По его словам, мини-
мальная ставка предлагается клиентам с макси-
мальным качеством кредитного профиля.

При этом с 1 июля ЦБ ввёл ограничение на пол-
ную стоимость кредита, напомнила Анна Ро-
маненко. Сейчас, выдавая заём на сумму выше 
300 тыс. рублей до года, финансовая организация 
не может установить ПСК выше 28,6%.

— Банки будут выбирать наиболее кредитоспо-
собных клиентов, которым можно будет выдать 
заём по более высокой ставке, не опасаясь про-
срочек платежей, — отметила Анна Романенко.

В то же время стоимость кредитов продолжит 
расти, потому что с 1 сентября их выдача станет 
для банков затратнее, напомнил Владимир Чер-
нов. В следующем месяце ЦБ ужесточит надбав-
ки к риск-весу ссуд, оформленных наиболее на-
дёжным заёмщикам (у кого на погашение долга 
уходит более 80% доходов). Из-за этого кредито-
рам станет ещё менее выгодно выдавать средства 
таким людям. «Известия» направили запрос в ЦБ 
о влиянии денежно-кредитной политики на спрос 
на банковские продукты.

За июль уровень одобрения заявок на креди-
ты упал до 36%, тогда как ещё в мае он составлял 
44%, заключила Анна Романенко. Действия регу-
лятора приведут к тому, что с 1 сентября этот по-
казатель может снизиться ещё сильнее. В конеч-
ном счёте и займы станут ещё менее доступными.

Рост ключевой ставки вкупе с другими мера-
ми регулятора обеспечит охлаждение рынка по-
требкредитов, уверен Владимир Чернов. Объёмы 
выдач рыночной ипотеки также должны сокра-
титься, ведь переплата по жилищным займам 
с высокими ставками будет крайне высокой. При 
этом спрос на кредитные карты может вырасти 
из-за выгодных грейс-периодов.

Рост ключевой способствует снижению спроса 
в потребительском кредитовании, что ведёт к ох-
лаждению рынка, пояснил зампред правления По-
чта банка Алексей Охорзин. При этом повышение 
ставок по вкладам будет стимулировать россиян 
сохранять больше средств, что приведёт к пере-
току клиентов рынка кредитования на рынок сбе-
режений, отметил представитель ВТБ.

Долговая драма
Банки подняли ставки по кредитам вслед за ключевой
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Вот так номер
Минэк просят проверить цены на жильё для туристов

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Российские туристы массово жалуют-
ся на завышенные цены проживания 

на курортах, следует из обращения об-
щественников в Минэкономразвития. 
Путешественники отмечают, что в неко-
торых случаях стоимость номеров в го-
стиницах и частном секторе выросла 
в три-четыре раза по сравнению с про-
шлым годом, засвидетельствовал мо-
ниторинговый центр «Безопасность 2.0» 
по итогам обращений на его горячую ли-
нию. Рост цен этим летом подтвердили 
«Известиям» и крупные сервисы аренды 
жилья. Проблемы есть в Краснодарском 
крае, Калининградской области, на Бай-
кале, следует из данных экспертов. Они 
констатируют: в большинстве регионов 
не хватает крупных отелей, тогда как от-
дых в частном секторе зачастую не от-
вечает минимальным стандартам ка-
чества.

Российские туристы этим летом ста-
ли чаще жаловаться на искусственное 
завышение цен на жильё на российских 
курортах. Аналитики мониторингового 
центра «Безопасность 2.0» при Россий-
ском фонде мира (РФМ) зафиксирова-
ли рост таких обращений на горячую 
линию, следует из имеющегося у «Из-
вестий» письма в Министерство эконо-
мического развития.

Собственники жилья в курортных 
зонах завышают цены в три-четыре 
раза, отметила первый вице-президент 
РФМ, руководитель центра «Безопас-
ность 2.0» Елена Сутормина.

— Они пользуются определёнными 
трендами, в том числе ростом популяр-
ности путешествий по России и сниже-
нием количества альтернатив, — пояс-
нила она. — Эксперты горячей линии 
сообщают о десятках и даже сотнях 
тысяч рублей за суточную сдачу жи-
лья туристам в «горячий сезон». Приме-
ры значительного завышения цен есть 
в Краснодарском крае, Калининград-
ской области, на Байкале, добавила она.

Фонд просит Минэкономразвития 
«в целях защиты прав туристов, а так-
же развития туристической отрасли 
в России» провести независимый мо-
ниторинг цен на объекты размещения 
во всех популярных курортных зонах. 
Также предлагается разработать общие 

рекомендации по ценообразованию 
для частных и коммерческих объек-
тов — «возможно, с целенаправленным 
и поэтапным выводом из теневого сек-
тора экономики практики сдачи част-
ных квартир без регистрации бизнеса».

Рекомендации могли бы содержать 
принципы ценообразования и «кори-
доры» колебания стоимости жилья, 
пояснила Елена Сутормина. Туристы, 

по её словам, жалуются также на недо-
статочное развитие инфраструктуры.

— Например, в Алтайском крае и Ре-
спублике Алтай, по данным аналити-
ков фонда, сейчас доступны варианты 
роскошного отдыха или очень бюджет-
ные спортивно-походные туры, — отме-
тила она. — Нужны варианты для сред-
него класса, семейные туры.

«Известия» направили запрос в Ми-
нэкономразвития с просьбой подтвер-
дить получение письма и оценить пред-
лагаемые меры.

Рост стоимости проживания в ку-
рортных зонах этих летом зафикси-
ровали и сервисы по аренде жилья. 
Ставки посуточной аренды квартир 
на популярных направлениях вырос-
ли этим летом на 6–20% в зависимости 
от региона, подтвердили «Известиям» 
эксперты «Циан». Так, в Калининград-
ской области и Краснодарском крае 
аренда квартир на сутки этим летом 
подорожала в среднем на 15%, в Иркут-
ской области — почти на 9%, указала 
эксперт «Циан.Аналитики» Елена Лап-
шина. Дома в аренду также стали доро-
же, наиболее заметно это в Иркутской 
области. Там за год ставка на посуточ-
ную аренду дома выросла на 55%.

По данным «Авито Путешествий», 
стоимость краткосрочной аренды 
квартир в Краснодарском крае за год 
прибавила почти 20% и состави-
ла в среднем 4,5 тыс. рублей за ночь, 
а в сегменте загородной недвижимо-
сти — 15%, достигнув 8 тыс. рублей 
за сутки. Подорожание зафиксирова-
ли также в Калининградской области 
и Бурятии.

Самая высокая стоимость брониро-
вания апартаментов этим летом в Ка-
лининградской и Ленинградской обла-
стях — средняя стоимость за ночь здесь 
начинается от 5 тыс. рублей, следует 
из данных «Отелло» (сервис брони-
рования отелей от 2ГИС). За коттедж 
или гостевой дом в Ленинградской об-
ласти придётся выложить в среднем 

7,2 тыс. рублей за ночь, тогда как в Мо-
скве можно найти варианты за 3,5 тыс.

Август можно считать и самым го-
рячим сезоном для рынка долгосроч-
ной аренды в популярных у туристов 
городах, отметили в сервисе «Яндекс 
Аренда».

— Традиционно август самый ак-
тивный месяц: с одной стороны, из от-
пусков возвращаются собственники 
и будущие жильцы, с другой — растёт 
спрос и со стороны не местных жите-
лей, — пояснил руководитель сервиса 
Роман Жуков.

Медианные арендные ставки в го-
родах-миллионниках, по его словам, 
выросли на 5,9%. И если в Санкт-
Петербурге в июле однокомнатную 
квартиру на долгий срок можно было 
снять в среднем за 32 тыс. рублей в ме-
сяц, то в курортном Сочи — за 57 тыс. 
рублей.

Средний чек за отдых в гостини-
цах, отелях и домах отдыха в июле 
этого года также превысил прошло-
годний, следует из имеющихся у «Изве-
стий» данных аналитического центра 
«Чек Индекс» компании «Платформа 
ОФД». В Краснодарском крае он под-
рос на 16% год к году, в Калининград-
ской области — на 30%, а в Иркутской 
области — на 9%.

— Июль этого года отличался осо-
бенно массовым спросом со сторо-
ны отдыхающих во многом из-за до-
ждливой погоды предшествовавшего 
месяца. В результате количество поку-
пок номеров гостиниц и отелей вырос-
ло год к году на 40%, — указали анали-
тики «Чек Индекса».

— И всё более отчётливо ощущает-
ся «поворот на восток». В частности, 
на берега Байкала в Иркутской обла-
сти, который притягивает всё больше 
туристов каждый год, особенно люби-
телей пеших форматов, — подчеркну-
ли аналитики.

процентов
на 15
подорожала в Краснодарском крае 
этим летом аренда квартир на сутки
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Полёт «Жёлтой стрелы»
Таганка выпустила спектакль — рок-концерт

Юлия Фролова

Московский театр на Таганке одним 
из первых открыл новый — 61-й се-

зон. На Сцене на Факельном (бывший 
театр «АпАРТе») состоялась премье-
ра спектакля «Жёлтая стрела». На экзи-
стенциальную историю о вечном поис-
ке своего места в жизни постановщик 
Анна Закусова предлагает взглянуть че-
рез призму пластического театра, рок-
концерта и стендап-шоу. «Известия» по-
бывали на премьере и констатируют: 
открытие сезона вышло во всех смыс-
лах удивительным.

Билеты на первую премьеру 61-го се-
зона в Театре на Таганке на официаль-
ном сайте закончились ещё накануне. 
Собственно, даже на ближайшую следу-
ющую дату, 17 сентября, их тоже почти 
не осталось. В итоге на спектакле самые 
настойчивые зрители сидели на сту-
пеньках, кто-то толпился в проходе 
и у выхода крошечной Сцены на Факель-
ном. Открытая к театральным экспери-
ментам площадка на улице Александра 
Солженицына кажется идеальным ме-
стом для пелевинских метафор: спек-
такль поставлен по мотивам ранней по-
вести писателя.

С первым звонком, когда двери в зри-
тельный зал открылись, со сцены в фойе 
повалил дым. «Видимо, такая задумка 

у режиссёра», — шутливо предположил 
кто-то из рассаживающихся по местам 
гостей. Поверили не все. Туман дым-
машины оказался дымом от поезда. 
После третьего звонка через ряды зри-
телей к сцене спустился проводник — 
не ведущий аудиторию к смыслам, а тот, 
который проверяет билеты, выдаёт по-
стельное бельё и приносит чай в стакане 
с фирменным подстаканником.

Сюжет спектакля бережно следует 
первоисточнику: главный герой — мо-
лодой человек по имени Андрей — про-

сыпается в поезде «Жёлтая стрела», не-
сущемся куда-то без остановок. Без 
остановок идёт и сам спектакль — это 
путешествие длиной один час три ми-
нуты. В видео, предваряющем выход ак-
тёров на сцену, Андрей смотрит в окно 
на привычный для пассажира россий-
ский пейзаж средней полосы: зелёные 
деревья, поля, электрические столбы 
и снова деревья. Взгляд возвращается 
на сцену, где уже и клетчатые сумки-ба-
улы, и местами надоедливые попутчи-
ки. Один из них вскоре выступит с на-

стоящим стендапом (в меру смешным), 
второй предложит сыграть в напёрстки 
зрителю — шарик, если что, всегда бу-
дет в стакане по центру. Есть и тот са-
мый ушлый торговец ручками, фона-
риками, сканвордами, кроссвордами, 
чайнвордами и даже «микрософтвор-
дами». С юмором в спектакле всё в по-
рядке, с ним отлично справляется ак-
тёр Алексей Финаев-Николотов (сериал 
«Второе зрение», фильм «Единичка»).

Сцены начинают хаотично повто-
ряться одна за другой, потому что по-
езд, как можно догадаться довольно бы-
стро, — метафора человеческой жизни. 
Рутина не нравится никому, но она не-
отвратима: «Андрей чувствовал, что на-
ступивший день уже взял его в оборот 
и принуждает думать о множестве ве-
щей, которые его совершенно не инте-
ресуют». Чем дальше, тем острее герой 
начинает ощущать никчёмность соб-
ственного существования под моно-
тонный стук колёс. Да и локомотив, как 
выясняется, мчится к разрушенному мо-
сту — ещё одна легкосчитываемая от-
сылка к такому же неизбежному концу 
этой самой жизни. Можно ли изменить 
заданный маршрут? Можно ли сойти 
с поезда, который никогда не останав-
ливается?

Анна Закусова прежде всего режис-
сёр балета и хореограф. «Жёлтая стре-

ла» — её второй спектакль в Театре на Та-
ганке. В 2023 году на Сцене на Факельной 
состоялась премьера постановки Заку-
совой «Утиная охота» по пьесе Алексан-
дра Вампилова.

Как и в первом случае, экзистенци-
альную и местами инфернальную по-
весть режиссёр превратила в пласти-
ческий театр: лучше всего о метафорах 
и смыслах Пелевина говорить на языке 
тела. Диалоги при этом никуда не делись. 
Их много, гораздо больше, чем в дру-
гих спектаклях Закусовой. Как говорит 
сама режиссёр, для неё это первый та-
кой опыт.

Главную роль она доверила Павлу 
Лёвкину — одному из ведущих артистов 
Театра на Таганке. Он играет главные 
роли в спектаклях «Суини Тодд, маньяк-
цирюльник с Флит-стрит», «Lё Тартюф. 
Комедия», «Снегурочка. 16+», «Вишнё-
вый сад. Комедия», «Онегин», «Поцелуй. 
Конармия» и других. Его герой Андрей 

— человек исключительный, с тоской 
в глазах. Он осмеливается отвергнуть 
законы, которым подчиняются вокруг, 
и спрыгнуть с поезда. Почти байронов-
ский персонаж. За инфернальное в по-
становке отвечает Баин Бовальдинов — 
кстати, звезда невероятно популярного 
детского таганковского спектакля «Две 
Бабы-яги», где его Кощей всем постоян-
но предлагает «чупики» — заесть стресс. 

Здесь же его Хан, одетый в красный ко-
стюм, ведёт философские застоль-
ные беседы с героем Лёвкина. Он аль-
тер эго Андрея — тот самый проводник 
по ту сторону смысла.

Но с философией Закусова не затя-
гивает: Лёвкину выносят микрофонную 
стойку, а остальные артисты уже стоят 
с гитарами наперевес. Из пластического 
театра режиссёр трансформирует спек-
такль в рок-концерт, и это, пожалуй, са-
мая удивительная его часть. Выбор такой 
маленькой площадки снова оправдан. 
Актёры, теперь уже музыканты, раз за ра-
зом ломают «четвёртую стену» — между 
собой и зрителями. В большом простран-
стве такой эффект вряд ли сработал бы. 
Композитор — Кирилл Таушкин, он ра-
ботает в тандеме с режиссёром уже дав-
но. Их условная группа «Жёлтая стрела» 
исполняет на сцене песни в стиле ню-
метал на стихи Бориса Пастернака, Са-
муила Маршака, Александра Башлачёва 
и, кажется, может вполне существовать 
и за пределами постановки.

Финал спектакля открытый: Андрей 
спрыгивает с поезда, чтобы спастись 
от реальности и увидеть что-то даль-
ше неё. Зритель к этому моменту в та-
ком экстазе, что ему кажется, что лично 
он уже увидел какую-то потустороннюю 
реальность и, похоже, застрял там на-
долго.

Культура

Царское это дело
В 1000-летнем Суздале сняли более 100 фильмов 

Дмитрий Карпюк

С уздаль, который отмечает своё офи-
циальное 1000-летие, успел побывать 

на экранах и Москвой, и Ярославлем, и уезд-
ным городом NN. Многие из его достоприме-
чательностей знакомы даже тем, кто редко 
смотрит отечественное кино. «Известия» по-
бывали на местах, узнаваемых всеми люби-
телями отечественного кино, и увидели, что 
за прошедшие годы город не растерял свое-
го очарования старины и почти не изменился.

�� КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ

Впервые окрестности Суздаля появлялись 
на экранах в военных драмах «Баллада о сол-
дате» и «Живые и мёртвые», но там на плён-
ку попали только дороги, ведущие к городу. 
Официальная же киноистория живопис-
ного русского города началась в 1964 году. 
Именно тогда его размеренную жизнь взбу-
доражил приезд трёх подряд съёмочных 
групп — фильмов «Метель», «Женитьба Баль-
заминова» и «Царская невеста». Работая над 
чёрно-белой экранизацией повести Пушки-
на, режиссёр Владимир Басов поверил сове-
ту художника Евгения Куманькова, приез-
жавшего в Суздаль для выбора локаций для 
«Войны и мира». То, что не подошло Бондар-
чуку, вполне устроило Басова. Роль усадьбы 
Гаврилы Гавриловича досталась городско-
му саду в кремле, а венчание Марьи Гаври-
ловны с Бурминым Басов снял в Никольской 
церкви. В съёмках приняли участие местные 
жители, а работникам ВНИИСа пришлось 
потрудиться, создавая искусственный снег.

Но всё же именно с «Женитьбы Бальза-
минова» можно вести отсчёт настоящей ки-
нематографической славы города. Комедия 
Константина Воинова по мотивам трилогии 
Островского запомнилась яркими краска-
ми, обилием комичных ситуаций и велико-
лепным Георгием Вициным в роли молодого 
мелкого чиновника, мечтающего женить-
ся на богатой. Стоит отметить, что «повесе» 
было на тот момент уже 47 лет. Теперь ря-
дом с домом главного героя на Старой ули-
це стоит памятник Вицину, особенно полю-
бившийся туристам. На кадрах из фильма 
и современных фотографиях дома главно-
го героя и торговых рядов видно, что за про-
шедшие 60 лет почти ничего не измени-
лось — разве что одежда прогуливающихся 
горожан и гостей города.

Со съёмками фильма «Царская невеста» 
Владимира Гориккера по одноимённой опе-
ре Римского-Корсакова всё проще — они 
ограничились одной локацией и полностью 
проходили в Покровском монастыре.

Конечно, при разговоре о кино и Сузда-
ле особого упоминания заслуживает «Ан-
дрей Рублёв» (1966–1969) — «самый лучший 
фильм всех времён и народов», как написа-
но на пьедестале памятника Андрею Тар-
ковскому. При этом «смотрит» изваяние 
режиссёра на мужской Спасо-Евфимиев мо-
настырь, хотя съёмки новеллы «Колокол» ве-
лись на противоположном берегу реки Ка-
менки, у Покровского монастыря, ставшего 
местом заточения постриженных в монахи-
ни аристократок. Никакого противоречия 
тут нет — просто именно напротив Спасо-
Евфимиева монастыря режиссёр, по леген-
де, понял, что будет снимать именно в этом 
городе. Любопытное пересечение: годы спу-
стя итальянский поэт, художник и сценарист 
Тонино Гуэрра, работавший над сценарием 
«Ностальгии» Тарковского, настолько полю-
бил Суздаль, что подарил музею в Спасо-Ев-
фимиевом монастыре свои рисунки.

�� ДОСТОЕВСКИЙ, ГОГОЛЬ, БРАТЬЯ 
СТРУГАЦКИЕ И БИЛЬЯРД

Экранизации классики начались в городе 
с Пушкина и продолжились Достоевским. 
«Братья Карамазовы» (1968) стали роковы-
ми для режиссёра Ивана Пырьева, не дожив-
шего до окончания съёмок. Их завершали 
актёры Михаил Ульянов и Кирилл Лавров, 
которые сыграли соответственно Дмитрия 
и Ивана Карамазовых. Это не помешало кар-
тине стать фильмом года и даже номиниро-
ваться на «Оскар» как лучший фильм на ино-
странном языке. Сорок лет спустя «Братьев» 
вновь вернули в Суздаль в формате телесе-
риала Юрия Мороза, но, несмотря на узнава-
емые локации, этот проект не приблизился 
к успеху картины 1968 года.

В 1980-е Михаил Швейцер превратил Суз-
даль в уездный город NN в многосерийном 
телефильме «Мёртвые души». Благодаря 
таланту блестящего актёрского ансамбля 
во главе с Александром Калягиным и вполне 
гоголевскому духу самого города эта экра-
низация прозаической поэмы считается 
критиками лучшей.

Городские ряды из весёлой комедии «Же-
нитьба Бальзаминова» также стали сеттин-

гом в фильме Эмиля Лотяну «Мой ласковый 
и нежный зверь» (1978) — экранизации чехов-
ской «Драмы на охоте» с незабываемой мело-
дией Евгения Доги. По узнаваемым улицам 
бродит и Клим Самгин из одноимённого се-
риала Виктора Титова 1988 года.

А вот институт НУИНУ из «Чародеев» Кон-
стантина Бромерга (1982), экранизации бра-
тьев Стругацких «Понедельник начинается 
в субботу», не так легко узнать. Всё потому, 
что его собирали по частям в монтаже — к мо-
сковской гостинице «Москва» «приделали» 
двускатную крышу суздальского Главного 
туристического комплекса. В ГТК же снима-
ли и праздничный банкет, во время которого 
Сатанеев (Валентин Гафт) оказался на коньке 
крыши. Со снегом пришлось повозиться, как 
и в «Метели»: съёмки новогодней романти-
ческой комедии происходили в апреле, ког-
да всё уже почти растаяло. Так что рабочие 
съёмочной группы спешно сгребали остат-
ки сугробов и создавали видимость зимы.

В узнаваемых интерьерах ГТК происхо-
дят и события «Классика» Георгия Шенге-
лии, криминальной драмы 1998 года про би-
льярдистов. Идея фильма пришла режиссёру 
во время съёмок драмы Глеба Панфилова 
«Тема», которая тоже снималась в Суздале 
зимой 1978–1979-го. Шенгелия работал тогда 
осветителем и решил снова туда вернуться 
и поработать там вместе с Сергеем Никонен-
ко, исполнившим в «Теме» одну из главных 
ролей. Теперь Шенгелия подумывает снять 
сиквел проекта — правда, даты начала съё-
мок ещё неизвестны.

Музей деревянного зодчества использо-
вался в съёмках сказки «Финист — Ясный 
сокол» (1975) и в двух многосерийных бай-
опиках о Петре I: «Юность Петра» и «В на-
чале славных дел» (1980) Сергея Герасимова 
и «Россия молодая» (1982) Ильи Гурина по ро-
ману Юрия Германа. Американский сериал 
«Пётр Великий» с Максимилианом Шеллом, 
Натальей Андрейченко и другими мировы-
ми звёздами тоже снимали на улицах города 
и в Покровском монастыре. А вот для исто-
рической драмы Павла Лунгина «Царь» было 
решено отстроить целый городок декораций.

«ЧАРОДЕИ», 1982 

«МОЙ ЛАСКОВЫЙ И НЕЖНЫЙ ЗВЕРЬ», 1978

«ЮНОСТЬ ПЕТРА», 1980

«БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ», 1968 «АНДРЕЙ РУБЛЕВ», 1966
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«ЖЕНИТЬБА БАЛЬЗАМИНОВА», 1964
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Выделить 
главного
Бобровский — лучший хоккеист сезона

Иван Богун 

Обделённые ветром
Нашим каноистам не хватило мгновения до медали Игр

Сергей Подушкин 

Российские гребцы Захар Петров и Алек-
сей Коровашков обиднейшим обра-

зом упустили олимпийские медали в Па-
риже. В финале каноэ-двоек на дистанции 
500 м они до самых последних метров шли 
на втором месте и, казалось, должны были 
добраться до серебра или хотя бы бронзы. 
Но в итоге по объективным, по их словам, 
причинам сдали на финише и остались толь-
ко четвёртыми. До бронзы им не хватило 
девяти сотых секунды! Лишилась шансов 
на медали Игр-2024 и ещё одна российская 
каноистка Олеся Ромасенко, не сумевшая 
пробиться в полуфинал на дистанции 200 м.

Менее двух месяцев назад на чемпио-
нате Европы в венгерском Сегеде россия-
не завоевали два золота в каноэ-двойках, 
в том числе на этой олимпийской дистан-
ции. Вот только тогда состав нашего экипа-
жа был другим: вместе с Коровашковым вы-
ступал ещё более опытный 38-летний Иван 
Штыль — призёр Олимпийских игр 2012 года 
в Лондоне в одиночке и многократный чем-
пион мира. Понятно, что эта двойка входи-
ла в число явных претендентов на награды 
Парижа, им, кстати, принадлежит и луч-
шее время в этой дисциплине в истории 
(1.35,82), пусть и показанное почти десять 
лет назад — 9 августа 2014 года в Москве.

Лицензию на Игры Коровашков 
и Штыль завоевали уверенно, вот толь-
ко в Париж в качестве индивидуального 
нейтрального атлета Ивана не пустили, 
он не прошёл олимпийский фильтр. Поэ-
тому в распоряжении тренерского штаба 
остались только Коровашков и 19-летний 
Петров. Захар завоевал лицензию в ка-
ноэ-одиночке и, кстати, благополучно вы-
шел в Париже в полуфинал. Но не терять 
же шанс в двойках? Было решено создать 
двойку из Коровашкова и Петрова, что на-
зывается, с чистого листа.

Кстати, изначально за олимпийской 
лицензией должны были отправиться 
в каноэ-двойке как раз Петров и Михаил 
Павлов, но последнего лишили нейтраль-

ного статуса ещё в начале мая за лайки 
в социальных сетях. Так что нынешний 
олимпийский вариант состава — экспе-
риментальный и вынужденный. Опреде-
лённые сложности мог вызвать тот факт, 
что Алексей и Егор гребут не с разных сто-
рон, а с одной, что, конечно, сказывает-
ся на скорости отрицательно. С другой 
стороны, для гребли это плохо, но при 
наличии двух мастеров топ-уровня не-
фатально. А Петров и Коровашков дей-
ствительно являются каноистами очень 
высокого класса. Они это доказали 
на Играх-2024 в предварительных заездах, 
сразу побив олимпийский рекорд. Прав-
да, затем уже их достижение побили ки-
тайцы. Но третье общее время в истории 
Игр показывало, что медальный потен-
циал есть.

В полуфинале, который состоялся 
за пару часов до финала, всё получилось — 
первое время, как в заезде, так и среди всех 
участников. Да и финал начался очень не-
плохо. Коровашков и Петров держали вы-
сочайший темп, уверенно занимая второе 
место — в четырёх десятых от лидеров-ки-
тайцев, и даже в какой-то момент начали 
к ним приближаться. Однако примерно 
за 100 м до финиша стало ясно, что золо-
то ускользнуло — уж больно хороши были 
каноисты из Поднебесной. С другой сто-

роны, серебру вроде ничего не угрожало. 
Как вдруг комфортный отрыв от осталь-
ных внезапно растаял, на финиш накати-
ли лодки итальянцев и испанцев, опередив 
россиян на какие-то мгновения. В итоге 
от серебра Италии Алексея с Захаром от-
делили 19 сотых секунды, а от бронзы Ис-
пании — девять сотых.
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�� ЛУЧШИЙ ХОККЕИСТ

Наверняка, выбирая между Сергеем Бо-
бровским и Никитой Кучеровым в номина-
ции «Игрок сезона», представителям медиа 
пришлось поломать голову. Но в конце кон-
цов большинство посчитало, что первый в ка-
рьере Кубок Стэнли и фантастический плей-
офф сибиряка должны перевесить «Арт Росс 
Трофи» уроженца Майкопа. И пусть голкипер 
«Флориды» не стал обладателем «Конн Смайт 
Трофи», без его перформансов и сейвов пред-
ставить чемпионство команды Пола Мориса 
невозможно.

�� ЛУЧШИЙ ЗАЩИТНИК

Своей игрой Александр Никишин второй год подряд доказывает, что он стоит тех девяти игро-
ков, которых Роман Ротенберг взамен него отдал «Спартаку». В прошедшей «регулярке» буду-
щий лидер обороны «Каролины» стал лучшим защитником-бомбардиром КХЛ и лучшим бом-
бардиром СКА. Так что его огромный отрыв от второго места не удивляет.

Только вряд ли он настолько легко получил бы звание лучшего защитника, не прове-
ди его энхаэловские коллеги по амплуа крайне противоречивый сезон. Михаилу Сергачёву 
весь год перечеркнули травмы. Дмитрий Орлов не совсем удачно вписался в состав «Хар-
рикейнз», свалившись по ходу «регулярки» в третью пару. Всё ещё крайне перспективный 
Александр Романов, кажется, немного застопорился в развитии. А Никита Задоров выстре-
лил только в плей-офф.

Зато можно порадоваться за незаметного героя чемпионской «Флориды» Дмитрия Кули-
кова, отыгравшего ровно весь сезон, поднявшего над головой Кубок Стэнли и получивше-
го новый четырёхлетний контракт с «Пантерз» — он замкнул тройку в нашем голосовании. 
Ради такого счастливого конца точно стоило несколько лет скитаться по НХЛ и зубами ло-
вить свои шансы.

�� ЛУЧШИЙ НАПАДАЮЩИЙ

После феноменальной «регулярки» с 144 оч-
ками Никита Кучеров не мог не стать лучшим 
российским нападающим сезона. Даже так-
же выбивший элитную сотню Артемий Пана-
рин не производил в прошедшем сезоне такое 
монструозное и доминирующее впечатление 
на льду, как лидер «Тампы».

В идеальном мире 86-й номер «Лайтнинг» 
должен был забирать не только «Арт Росс», 
но и «Харт», доставшийся Нейтану Маккинно-
ну. Однако есть ощущение, что отчасти рос-
сиянин лишил себя звания MVP чемпионата 
своими закрытым поведением и крайне про-
хладным отношением к североамериканским 
журналистам.

�� ЛУЧШИЙ ЮНИОР

Матвей Мичков был очень близок к тому, 
чтобы уступить титул лучшего юниора КХЛ 
Ивану Демидову, проиграв бывшему одно-
клубнику по количеству первых мест, но ли-
дерство в номинации (он был её лауреатом 
и год назад) перед отъездом в «Филадель-
фию» всё же защитил.

Игнорировать бомбардирские показа-
тели новоиспечённого проспекта «Мон-
реаля» действительно сложно. Получи 
он свой шанс в КХЛ от Романа Ротенбер-
га — и мы наверняка не разочаровались бы 
в нём. Однако потенциальный спаситель 
«Флайерз» был важной причиной для ней-
трального зрителя включать матчи с уча-
стием «Сочи» в прошедшем чемпионате. 

Отправившись во вторую подряд арен-
ду на берег Чёрного моря, пермский вун-
деркинд не подвёл и набрал 41 (19+22) очко 
в 47 матчах. Жаль, что в ближайшие годы 
мы уже не увидим вживую его невероят-
ное голевое чутьё и неординарное мыш-
ление.

�� ЛУЧШИЙ МЕНЕДЖЕР

Отчасти сенсационная победа «Металлур-
га», который многие считали слишком сырым 
и неопытным для чемпионства, неизбежно 
оказала влияние и на выбор лучшего менед-
жера. Босс золотой «Магнитки» Сергей Гомо-
ляко уже не тот специалист, которого впол-
не по делу критиковали в «Тракторе» и «Сочи». 
Парадокс в том, что по ходу чемпионского се-
зона ошибок у уральской легенды хватало. 
Здесь можно вспомнить и ошибочную ставку 
на Артёма Загидулина, после провала которо-
го магнитогорцам вынужденно пришлось до-
вериться зелёному Илье Набокову, и ужасное 
подписание Жан-Себастьяна Ди, и не самый 
выгодный размен Григория Дронова. Но дать 
мощнейший результат и стать первым в на-
шем опросе они не помешали.

За что точно можно похвалить Гомоляко, 
так это за то, что он полностью доверял Разину 
и помогал своему коучу по ходу чемпионата вы-
менивать его доверенных лиц, знакомых тому 
по «Северстали». От обменов Вовченко, Герась-
кина и Петунина «Металлург» только выиграл.

�� ЛУЧШИЙ ТРЕНЕР

Разве могли голосовавшие не назвать лучшим тренером сезона Андрея Разина, который стал 
обладателем Кубка Гагарина с невероятно молодой командой в первый же сезон работы в Маг-
нитогорске? Сразу 54 проголосовавших поставили его на первое место в своём списке. И кто 
скажет, что незаслуженно? Пришёл, увидел, победил — девиз не только Гая Юлия Цезаря, но и ге-
ния с Урала.

Интересно, что упоминание в голосовании получили не только специалисты из КХЛ, но и Ар-
тём Анисимов, ставший обладателем Кубка Петрова с «Нефтяником», — за ВХЛ комментаторы, 
журналисты и блогеры тоже следят. Получил порцию внимания и работающий ассистентом 
в «Нью-Джерси» Сергей Брылин, которого называют потенциально первым русским главным 
тренером НХЛ.

Кто точно не может быть доволен итогами голосования, так это Роман Ротенберг: босс СКА 
на этот раз получил всего одно первое место и три третьих. Впрочем, в новом сезоне с Евгени-
ем Кузнецовым и очередной кучей новичков у него будет прекрасный шанс подняться выше 
во всевозможных рейтингах.

�� ЛУЧШИЙ ХОККЕИСТ КХЛ

Если итоги номинации «Лучший тренер» были 
изначально предопределены, то выбор лучше-
го игрока КХЛ получился довольно сложным. 
Даже несмотря на то, что Никита Гусев привёз 
занявшему второе место Владимиру Ткачёву 
больше 50 баллов. Омич провёл великолепный 
сезон, но лидерство нападающего «Динамо», 
побившего рекорд Сергея Мозякина по коли-
честву очков в «регулярке» (89 против 85), ни-
каких вопросов не вызывает.

А вот отрыв сибирского мастера от замкнув-
шего тройку Александра Никишина получился 
минимальным. Более того, защитник СКА обо-
шёл форварда «Авангарда» по количеству полу-
ченных первых мест в бюллетенях (12 против 10).

«Л учший хоккеист России» — масштабный проект «Спорт-Экспресса», в котором прини-
мают участие все крупнейшие российские спортивные СМИ. Премия, которая была 

основана в 2023 году, определяет лучшего игрока сезона в нашей стране. Голосовать можно 
за представителей как КХЛ, так и НХЛ (а потенциально и любой другой лиги мира). Единствен-
ное условие — наличие у хоккеиста гражданства РФ. Помимо основной категории лучшие 
были выбраны ещё в семи: «Лучший вратарь», «Лучший защитник», «Лучший нападающий», 
«Лучший юниор» (игроки до 20 лет), «Лучший тренер», «Лучший менеджер» и «Лучший хокке-
ист КХЛ» (в этой номинации можно было голосовать за иностранцев). Всего в опросе приня-
ли участие 60 человек — все ведущие авторы, комментаторы и блогеры России.

�� ЛУЧШИЙ ВРАТАРЬ

За пять лет во «Флориде» Сергей Бобров-
ский прошёл путь от «зачем вы его подписа-
ли» до «настоящей мессии “Пантерз”». Теперь 
никто не задаёт вопрос, зачем Дэйл Тэллон 
в 2019-м дал ему семилетний контракт на об-
щую сумму $70 млн. Нынче воспитанник «Куз-
ни» заставляет только с открытым ртом на-
блюдать за своими регулярными спасениями. 
И в вопросе выбора лучшего вратаря ре-
спонденты были практически единодушны — 
52 первых места. Это ли не безапелляцион-
ная победа?

Встреча первых
Одолеет ли «Зенит» главного конкурента  
на старте РПЛ
Алексей Фомин

М атч предстоящего четвёртого тура 
чемпионата России по футболу меж-

ду «Зенитом» и «Динамо» вполне заслужива-
ет статуса ключевого на стартовом отрезке 
сезона. Эти две команды остались послед-
ними в текущем розыгрыше РПЛ, кто не по-
терял ни одного очка. И в случае успеха «Ди-
намо» может попробовать создать интригу 
в борьбе за золото — даже при том, что мно-
гие не видят у кого-либо шансов сместить 
с вершины «Зенит». Также стоит выделить 
визит хорошо стартовавшего московского 
ЦСКА в гости к серебряному призёру пре-
дыдущего розыгрыша «Краснодару». А ещё 
«Спартак» примет на своём поле «Ахмат».

Весной «Динамо» едва не забрало у «Зени-
та» чемпионство. В последнем туре столич-
ный клуб устраивала ничья, чтобы выиграть 
золото, но случилось выездное поражение 

от «Краснодара» (0:1). Многим казалось, что 
больше шансов конкурентам петербургский 
коллектив не даст. Тем более в межсезонье 
он хорошо усилился качественными россий-
скими футболистами. Двое из них — вратарь 
Евгений Латышонок и особенно атакующий 
полузащитник Максим Глушенков — уже при-
носят пользу.

Сам «Зенит» словно обрёл второе дыхание. 
После натужного весеннего чемпионства он ны-
нешним летом разрывает соперников. Лишь 
«Краснодар» в Суперкубке России сумел уйти 
от разгрома, хотя и проиграл практически без 
шансов (2:4). В дальнейшем «Зенит» побеждал 
с крупным счётом и без пропущенных голов: вы-
ездные 4:0 в чемпионате над самар-
скими «Крыльями Советов» и ка-
занским «Рубином», домашние 
3:0 в Кубке России над воронеж-
ским «Факелом» и домашние 5:0 
в чемпионате над «Ростовом».
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